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Le 25 Septembre 2020 à 14 heures, les membres de l'association se sont réunis en Assemblée 

Générale Ordinaire à la salle Rouchéou, à SOUSTONS (40140) sur convocation écrite adressée à 

tous les adhérents par le conseil d'administration. 

 

L'Assemblée est présidée par Mr Michel LACLAU, président de l'association, assisté par les 

membres du bureau. 

 

La feuille de présence est émargée par les membres présents et porteurs de pouvoirs, soit 26 

personnes, et 75 membres sont présents et représentés sur 215. En conséquence, le quorum d’un 

quart est atteint, et l'Assemblée peut valablement délibérer. 

 

Tous les membres du Conseil d’Administration sont présents(es) excepté Mr JR. MARTIN. 

 
Ordre du jour : 
 

Rapport moral du Président 

Rapport financier du Trésorier adjoint 

Compte-rendu financier par l’Expert-Comptable  

Rapport du Commissaire aux comptes 

Rapports activités établissements par les directeurs 

Quitus aux Administrateurs 

Renouvellement et élection des Administrateurs sortants 

Questions diverses. 

 

* * * * * * * * * * * * * * * 

 

 

Mot d’accueil de Michel LACLAU, Président  

 

Bienvenue à toutes et à tous, résidents, familles, membres, sympathisants, salariés, bénévoles et 

invités. 

Cette assemblée est enregistrée pour faciliter la réalisation du compte-rendu, et c’est la première 

AG qui se fait en partie en visio-conférence. 

 

Merci à vous tous (tes) de participer à notre assemblée générale. 

215 personnes ont adhéré à ce jour à l’association, 
26 personnes sont présentes, 
75 membres sont présents ou représentés.  

 
Le quorum d’un quart est atteint.  
 
L’assemblée générale ordinaire de l’AEHM pour l’année 2019 peut donc valablement se dérouler. 

 

Assemblée Générale Ordinaire de l’AEHM :  

le 25 septembre 2020 à Soustons 



 

4 

Aux vues de la crise sanitaire actuelle, les Directeurs des établissements du Centre, Mme LEDUC, 

Directrice du Hameau de Gâtines à Valençay, Mme CONFORTI, Directrice de la Résidence Les 

Marizys à La Machine et Mr Patrick PROQUIN, Directeur du Domaine de Chantaloup à Dadonville 

seront parmi nous en visioconférence. 

 
Notre expert-comptable de la BAKERTILLY/SOFIDEEC, Mr MACE sera aussi parmi nous en 
visioconférence 
 
Je vous prie d’excuser : 
- Mr JR. MARTIN, administrateur de l’AEHM, 
- Et Mr Sébastien CRUEGE et Mr DE BOUSSAC, nos commissaires aux comptes du cabinet 

ACTHEOS SAGEC à Bordeaux, nous ont fait parvenir leur rapport financier, que Mr JOBBE-
DUVAL, notre trésorier nous présentera. 

 
Je vous présente autour de cette table, Mr JOBBE DUVAL, le trésorier de l’AEHM, Mr Etienne 
GOBIN, directeur général et Mme CHARPENEL, maire de Soustons.  
 
 
Mot d’accueil de Michel LACLAU, Président  
 
Tout d’abord merci à la Résidence André Lestang, à Patrick DAUPHIN le Directeur et à l’ensemble 
du personnel mobilisé pour la réussite de cette Assemblée Générale, ainsi qu’à Mr BRETEL, notre 
prestataire informatique pour veiller au bon déroulement de cette AG en visioconférence. 
 
Merci à Carine MOMMEJA qui a contribué à organiser cette Assemblée Générale, avec la mise en 
page du dernier bulletin de l’AEHM, exceptionnellement imprimé cette année en local, par 
l’ESAT St PEE à Oloron Sainte Marie (Adapei 64). Le bulletin qui initialement devait être pour l’AG 
de juin, reporté en septembre 2020, a pu être prêt pour aujourd’hui. 
 
Je remercie également tous nos partenaires, ARS, Conseils Départementaux, Mairie de Soustons, 
Education Nationale, Communauté de Communes et les bénévoles qui interviennent dans nos 
différents établissements, et aux nombreux donateurs de notre association. 
 
Je voudrais avoir une pensée pour les résidents de notre association qui sont décédés depuis la 
dernière Assemblée Générale : Michel et Gregory à Dadonville, Patrick et David à La Machine, 
Christian, Jean-Pierre et Jean-Michel et Faranak à Soustons, et Haize Poulain à Boucau.  
 
Le Docteur Lucien HURMIC, fondateur du Centre Aintzina à Boucau, avec le Docteur GRENIER, 
est décédé cette année. Lors de ses obsèques Saint Jean Pied de Port, son fils Pierre HURMIC a 
rappelé sobrement qu’il faisait passer « l’honneur avant les honneurs ». Cela traduit bien sa 
personnalité et son engagement tout au long de sa vie. Pour moi qui aie eu la chance de le 
connaitre, au cours de ses 10 dernières années, il m’apparait avec du recul comme défricheur, et 
quelque part un aventurier qui a brisé beaucoup de barrières, de tabous, de fausses croyances, 
particulièrement dans le domaine du handicap. 
 
J’ai une pensée et je souhaite un bon rétablissement à Emilie ROUEIL, qui a été embauchée en 
2019 et qui est actuellement en arrêt maladie. 
 

Assemblée Générale Ordinaire de l’AEHM :  
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I. L’ASSEMBLEE GENERALE ORDINAIRE : 
 

1. Analyse des adhérents 

 
Etat quantitatif des Etablissements : 

 
 
Les adhérents (septembre 2020) : 
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Exemples d’activités du siège en 2019: 
 

• Organisation des journées AEHM en novembre 2019 et de l’AG ce jour. 

• Gestion des adhésions et des dons 

• Elections et Mise en place du CSE-C 

• Appels à projet : Projet Européen (Europe et CNSA), Projet de Démocratie en Santé 

« Main dans la main » et le Projet CARMA sur la QVT 

• Parutions de 2 bulletins (décembre et septembre) 

• Gestion du site internet et de la page Linkedin AEHM 

  
Familles et 
tuteurs Résidents Salariés 

Administrateurs 
et Sympathi-
sants Total 

Soustons 34 20 0 5 59 

Tarnos 30 32 1 3 66 

Boucau 10 1 1 1 13 

Dadonville 12 6 0 3 21 

Valençay 9 7 2 2 20 

La Machine 19 11 1 1 32 

Siège 0 0 0 4 4 

Total 114 77 5 19 215 

Assemblée Générale Ordinaire de l’AEHM :  
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2. RAPPORT MORAL DU PRÉSIDENT, Mr LACLAU 

 
Dans ce rapport moral, je laisserai un temps de parole à Michel DUBOURG, Jean-Claude 
CUISINIER RAYNAL et Etienne GOBIN, notre Directeur Général. 
 

• Fonctionnement du Conseil d’Administration, année 2018 

 

4 réunions annuelles sont prévues dans les statuts.  

En 2019, le Conseil d’Administration s’est réuni 5 fois, 1 fois à Chantaloup, 2 fois à Paris, deux 

fois au Siège Social à Boucau. 

 

Quatorze Administratrices et Administrateurs bénévoles siègent au Conseil d’Administration 

sur quinze places possibles. Tous les sortants se représentent et nous procèderons au vote tout 

à l’heure. 

 

Etienne GOBIN, le directeur général, interviendra pour vous donner des informations qui 

seront complétées par l’intervention des chefs d’établissements qui feront un petit rapport sur 

la vie de leur établissement. 

 
 

• Fonctionnement général de l’AEHM  

 

Un événement exceptionnel en 2019, nous avons tenu une AGE (assemblée générale 

extraordinaire), le 12 novembre 2019 à Tarnos, afin de modifier les Statuts de l’AEHM. 

Cette modification était proposée et votée sur 2 points : un dispositif de délégation au 

Président pour qu’il puisse à son tour déléguer, et nous avons augmenté le nombre de 

pouvoirs détenus par un adhérent présent à une assemblée générale. 

 

Les Journées AEHM ont eu lieu, en juin 2019 à Soustons et en novembre 2019 à Dadonville. 

Vous pouvez trouver les comptes rendus des Journées AEHM, dans les bulletins de l’AEHM, 

édités deux fois par an. 

 

J’insiste, en référence au projet associatif pour rappeler l’importance vitale pour notre 

association de savoir identifier et formaliser ce que nous savons bien faire, nos réussites, nos 

expériences, nos innovations, de les partager au sein de l’AEHM, et ses journées en particulier 

y contribuent. 

 

Concernant le COVID, il y a eu très peu de cas au sein de nos établissements. Nous avons été 
épargnés, comparativement aux EPHAD. J’en profite pour remercier l’ensemble des salariés, 
personnel et direction, qui se sont mobilisés pour que nous passions le mieux possible la dite 
« première vague », et le mieux possible celle que l’on commence à appeler la « deuxième 
vague ». 
Je félicite l’ensemble de nos résidents, qui pendant ce confinement n’ont pas eu la vie facile, 
pour leur patience, leur compréhension, pour le respect des règles. 
Et, j’espère qu’ils ne se retrouveront pas dans la même situation dans l’avenir.    

Assemblée Générale Ordinaire de l’AEHM :  
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Je souhaite faire le point sur : 
 
-La construction du pôle paramédical de l’établissement de Soustons, et de 15 chambres en 
accueil médicalisé, inauguré fin 2018, je pense pouvoir dire que cette nouvelle infrastructure 
donne pleine satisfaction aux résidents et au personnel 
-Le projet de réhabilitation/extension de notre plus ancien établissement, le COEM Aintzina à 
Boucau, est en bonne voie. C’est à l’heure actuelle un enjeu majeur, et sa réalisation une des 
priorités de notre association. 
 
2019 est également l’année des renouvellements :  
- du dossier « Frais de siège », renouvelé tous les 5 ans,  
- et du dépôt de la signature du CPOM (contrat pluriannuel d’objectifs et de moyens) pour les 
établissements de Soustons, Tarnos et Boucau. La signature était prévue au 31 décembre 
2019. Les dossiers sont encore à l’heure actuelle à l’étude auprès de l’ARS Nouvelle Aquitaine, 
qui devrait aboutir d’ici le 31 décembre de cette année. 
 
Je dirai quelques mots concernant l’établissement des MARIZYS à La Machine, seul 
établissement de l’AEHM à ne pas être médicalisé, malgré les demandes faites par notre 
association auprès de l’ARS Bourgogne Franche-Comté depuis 2015. J’ai pris l’initiative, aidé 
par Mr BARBIER, maire de La Machine, de rencontrer Mme La Préfète de la Nièvre, qui a 
accepté de nous recevoir, accompagné de Mme CONFORTI, directrice de La Machine, et de 
Mr CUISINIER RAYNAL, notre référent médical et président de notre « Commission Veille 
Santé », le 11 septembre 2020. Nous avons pu exposer la situation de cet établissement, et 
nos inquiétudes. Cela aussi accompagné de 2 courriers, dont le dernier précise ce que nous 
avons évoqué lors de notre dernière rencontre. Les différentes études faites sur cet 
établissement préconisaient 35 places médicalisées, mais nous souhaiterions dans un premier 
temps la possibilité d’avoir un poste de médecin coordinateur, et la mise en place de la 
télémédecine, avec une infirmière dédiée.  
 
A l’heure actuelle, la mise en sécurité de cet établissement, sur le plan du soin médical et 
paramédical, est notre objectif prioritaire. 
Le CA, moi-même, le Directeur général, la Directrice et toutes les équipes de l’établissement 
feront tout ce qu’il est en notre pouvoir pour atteindre ses objectifs, avec l’aide du maire de 
La Machine. 
Afin de donner les moyens de prendre en charge, en toute sécurité, les 81 résidents du Foyer 
et aux professionnels les moyens d’assurer leur mission. 
Un objectif important pour nous, est de réussir la transition de la direction de l’établissement 
de Tarnos. Mme DUCES, directrice actuelle, prendra sa retraite le 2 octobre 2020, et nous 
accueillerons la nouvelle Directrice Mme Karima AFKIR, qui prendra ses fonctions le 1er 
octobre. 
 
Un autre objectif important, nous mettons en place le projet de construire un nouveau 
système d’information pour l’ensemble de l’AEHM, avec l’aide d’un administrateur, Mr 
Damien SALVERT. 
 
En conclusion, en reprenant les conclusions du rapport moral que j’ai faites dans le PV de l’AG 
de juin 2019, pour moi, la vraie stratégie c’est la façon dont nous allons atteindre les objectifs 
que nous nous fixons. 
« Dans la stratégie, tout est dans l’action », pour cela je mets au-dessus de tout 
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l’indispensable travail en équipe.  C’est sur le maintien et le développement de cette collégialité 
que nous devons être vigilant. C’est l’un des principes les plus importants de notre Projet 
Associatif.  
 
L’exemple de la réponse faite au COVID, faite en particulier dans les hôpitaux et dans les EPHAD 
qui ont été les plus touchés, est très instructive pour nous. J’en tire un certain nombre 
d’enseignement. 
Il a été reconnu que pour faire face à cette épidémie terrible, ce sont les personnels de terrain 
qui ont eu une contribution décisive pour affronter cette épidémie.  
Il ne faut pas sous-estimer qu’une institution comme la notre puisse se transformer en 
organisation bureaucratique / technocratique perdant de vue sa mission principale, celle de 
rendre le meilleur service possible aux personnes accueillies   
 
Merci de votre attention. 
Je laisse la parole à Jean-Claude CUISINIER RAYNAL. 
 
 Intervention de Mr JC. CUISINIER RAYNAL, vice-présidente et président de la 

Commission Veille Santé de l’AEHM 
 
Bonjour à toutes et à tous,  
Pour ceux qui ont assisté à la dernière assemblée générale, le problème de la vigilance en santé 
dans notre association avait été évoqué et la création d’une commission particulière avait été 
proposée parce que nous avons la chance d’avoir au sein même du CA des anciens 
professionnels de santé : deux médecins et un cadre infirmier/directeur de soin.  
Cette Commission Veille Santé a été créée en fin d’année 2019. Elle a commencé à travailler 
avec les établissements sur les Protocoles d’urgence, sur les définitions de fonction des 
responsables santé dans les établissements, et très rapidement début 2020, elle a été 
confrontée au problème du COVID, qui est devenu alors sa priorité.  
 
Cette Commission a orienté ses actions vers 2 axes : 
-une action d’appui au siège pour rédiger des protocoles de soins adaptés. En effet, les 
établissements ont été submergés par un flot de consignes qui ont été souvent difficiles à 
comprendre et à simplifier avec pour conséquence la nécessité d’homogénéiser ses consignes à 
l’ensemble des établissements pour permettre aux différentes directions de gagner un temps 
précieux. 
Ces protocoles ont suivi toutes les étapes de l’épidémie : la prise en charge de la protection des 
résidents et des professionnels, les situations liées au confinement, au déconfinement, le 
problème du rebond de l’épidémie… 
-la création d’un système de veille qui, soit à la fois électronique par messagerie, mais aussi 
téléphonique pour aider directement les directeurs et les « responsables COVID » des 
établissements, pour les questions pratiques : comme par exemple le port du masque pour les 
résidents, le problème des tests de dépistage ou d’autres problèmes très concrets de prise en 
charge.  
La Commission est constituée des deux médecins administrateurs, Mr Jacques PINSOLLE et moi-
même et de Mr Jean -René MARTIN, absent aujourd’hui. Elle fonctionne également avec l’aide 
de Mr Bruno FABRE pour les questions juridiques et de Mr Damien SALVERT pour les questions 
numériques. Elle a pour but d’aider le Président et le Directeur Général pour leurs prises de 
décision dans le domaine de la santé.  
Je vous remercie. 

Assemblée Générale Ordinaire de l’AEHM :  
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Mr LACLAU reprend la parole. Nous sommes des établissements médico-sociaux, dans notre 

histoire, le social, l’accompagnement, l’éducatif a toujours eu et aura toujours une très grande 

importance.  Dans les années à venir, par rapport au vieillissement du public que nous 

accueillons, le médical, le paramédical, et le soin prendront de plus en plus d’importance, mais 

pas au détriment de l’accompagnement et de l’éducatif. 

 

Mr LACLAU donne la parole à Mr Michel DUBOURG. 

 

 Intervention de Michel DUBOURG, administrateur et référent Travaux/Patrimoine de 

l’AEHM  

Bonjour, je vais vous parler des grands travaux, des opérations importantes car bien sûr des 
travaux se font tous les jours au sein de nos établissements.  
 
Je vais vous faire une photographie des travaux au jour d’aujourd’hui, amorcés en 2019. 
 

DADONVILLE : Le projet d’agrandissement de l’atelier et la création de locaux de stockage est 
en cours d’étude, et nous en sommes à la phase de désignation du maitre d’œuvre. 

LA MACHINE : Actuellement, nous parlons de refaire le pôle administratif, de réaménager les 
cuisines, les salles à manger et d’autres locaux, avec une particularité celle d’un phasage 
prévu avec le déménagement des locaux administratifs. L’architecte en charge de 
l’opération devait prendre sa retraite au mois de Juillet 2020. Nous sommes en recherche 
d’un maître d’œuvre pour la suite. En sachant aussi que le budget a évolué aujourd’hui, 
passant de 600.000 € au départ à 1,7M € aujourd’hui. Une mise en concurrence va être 
faite pour le choix du nouveau maître d’œuvre. 

VALENCAY : La perspective d’’aménagement des locaux sanitaires coté accueil et réception 
est en cours de réflexion. Et le recours en garantie concernant la construction de la 
balnéothérapie et les désordres qui ont vu le jour. Un 3ème expert est sur le point de 
fournir son rapport. 

SOUSTONS : Pour A. Lestang, une longue réflexion a été menée pour la réfection des anciens 
hébergements, à la suite de la mise en service du FAM. Le coût de l’opération est de 
l’ordre de 5,8 M€. Par rapport aux priorités d’investissement de l’AEHM, le début de cette 
opération est différé. 

TARNOS : L’établissement est neuf, pas de gros travaux prévus. 

BOUCAU : Un projet de rénovation complet de l’établissement est prévu, avec l’intégration du 
Siège de l’AEHM. Dès l’an dernier, nous avons fait des appels à candidature dans le cadre 
d’un concours d’architecture. Le Cabinet SOUPRE, basé à Anglet, a été déclaré lauréat. 
Actuellement nous en sommes à la « phase avant-projet sommaire » qui est validée à ce 
jour. L’objectif, s’il n’y a pas de nouvelle crise sanitaire, serait de déposer un permis de 
construire avant la fin de l’année. Deux particularités dans ce projet. Le bâtiment du 
Château présente une partie dite classée, il faut donc en tenir compte dans le projet 
architectural. Et nous avons la chance d’être dans un milieu arboré, mais cela génère 
quelques contraintes comme par exemple pour les accès. Nous travaillons actuellement à 
la résolution de ces petites contraintes. 

Assemblée Générale Ordinaire de l’AEHM :  
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 DE FACON GENERALE : nous sommes en négociation avec une société « WIN Energie » qui 

a vocation à nous faire faire des économies d’énergie et de nous proposer des solutions en 

adéquation avec nos consommations, nos travaux et nos établissements. 

Vous venez d’entendre ce que statutairement nous appelons le rapport moral.  

Avez-vous des questions à poser ? 

- La question d’un résident de Soustons : Je voudrais remercier Mme Le Maire pour tous les 
travaux d’accessibilité pour aller à la Médiathèque de Soustons. A la fois, les travaux d’ac-
cès, mais aussi le fait d’avoir une médiathèque, attendue depuis 12ans. 

- La question d’une résidente de Soustons : Pourquoi y a-t-il autant de maisons qui se sont 
construites autour de la résidence A. Lestang ?  

La ville est attrayante et beaucoup de gens décident de s’installer et de faire construire sur la 
commune. 

Je laisse la parole à Etienne GOBIN, Directeur Général. 
 
Intervention d’Etienne GOBIN, Directeur Général  
 
Bonjour à toutes et à tous.   
Pour le siège social, l’année 2019 a été marquée par l’arrivée de nouvelles collaboratrices et par 

la mise en œuvre du plan d’actions du projet stratégique dans différents domaines.  

En plus de l’accompagnement des directions dans l’organisation managériale des établissements 

et le soutien quotidien apporté par les nouvelles fonctions ressources du siège social, la direc-

tion générale de l’AEHM s’est concentrée sur des projets transversaux destinés à harmoniser et 

consolider certaines de nos pratiques au sein de l’association.  

Il y a deux ans maintenant, lors de l’assemblée générale du 16 juin 2018, à Valençay, je vous 

avais présenté les domaines distincts sur lesquels je souhaitais porter l’action de la direction gé-

nérale.  

Je vous propose de faire un point sur les principales actions réalisées lors de l’année 2019 ainsi 

que des projets en cours :         

En termes de Ressources Humaines : 

• L’accueil d’Emilie ROUEIL - Responsable des Ressources Humaines - fin janvier 2019, 

• La mise en place et la signature de l’accord sur le Comité Social et Economique, le protocole 

d’accord pré-électoral et de l’organisations des élections du CSE-C, 

• La révision des outils RH pour la Base de Données Economiques et Sociales : BDES, 

• Le lancement d’un appel d’offres et la signature d’un nouveau contrat de prévoyance pour 

les établissements sous CCNT 51, 
 

PREMIERE RÉSOLUTION : L’Assemblée Générale, après avoir entendu la lecture du rapport 
moral du Président, décide de l’approuver.  
Cette résolution est adoptée à l’unanimité. 
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Au niveau Administratif et financier : 

• L’accompagnement des directions d’établissements à la préparation des contrats pluriannuels 

d’objectifs et de moyens (CPOM) – Diagnostic, fiches actions, budget, etc. 

• L’écriture et le dépôt du dossier frais de siège 2020-2024 auprès des autorités de tarification. 

 

Concernant la refonte du Système d’information : 

• Le déploiement du DUU (dossier unique de l’usager) Océalia sur les établissements avec la 

réunion de lancement du projet en mars 2019, 

• Le lancement de l’audit du Système d’information, fait par la société CHEOPS, en lien avec 

l’administrateur référent, Damien SALVERT. 

 

En termes de Développement et de l’Innovation : 

• Le recrutement de Valentina IORIO au poste de Chargée de projet « cœur de métier » en 

juillet 2019. 

• L’Organisation, le dépôt et la coordination des réponses aux appels à projets, appels à 

candidatures (Main dans la Main, CARMA, PCPE…). 

• L’Etude des projets à venir dans le cadre du CPOM Nouvelle Aquitaine – Habitat inclusif et 

SAMSAH Sud Landes. 

• La poursuite du projet CUP +. 

A cela, s’ajoute l’organisation des journées AEHM de juin 2019 (Projet de vie des personnes) et 
de novembre 2019 (Vieillissement et fin de vie des personnes en situation de handicap). 
 

En termes de Démarche Qualité : 

• La finalisation et la planification du plan d’actions du projet stratégique de l’AEHM, 

• La finalisation des projets d’établissement avec les directions d’établissements, 

• Le recrutement, en lien avec les directions d’établissements de Soustons et Tarnos, de Julie 

ALONZO, responsable qualité (qui n’est pas salariée du siège social mais accomplie depuis peu 

des missions qualité pour l’ensemble des établissements de l’AEHM en lien avec le siège social), 

• La proposition et la coordination du projet de soins AEHM en lien avec les membres de la 

Commission Veille Santé AEHM. 

 

Les perspectives du siège social :  

Selon le dossier frais de siège et dans l’attente de son autorisation, en complément des postes 

déjà en place, l’AEHM prévoit d’étayer son siège social par :  

• Le recrutement d’un administrateur système destiné à mettre en œuvre la refonte du 

système d’information de l’AEHM, 

• Le recrutement d’un responsable administratif et financier ayant un profil contrôle de gestion 

pour mettre en œuvre des outils d’analyse budgétaire permettant à l’AEHM de faire des choix 

stratégiques de développement et de gestion de son activité. 
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Je profite de l’occasion pour remercier l’ensemble des salariés de l’association qui ont su, ces 

derniers mois, retrousser leurs manches pour garantir au mieux la sécurité des personnes que 

nous accueillons dans le cadre de cette crise sanitaire sans précédent. 

 Je remercie les résidents que nous accueillons qui sont su faire preuve de courage et de sang-

froid durant cette période, particulièrement anxiogène. 

Je remercie également les membres du conseil d’administration pour leur implication, leur 

soutien et leur écoute. 

Je voudrais souhaiter à Christine DUCES, une excellente retraite, et je vous remercie vraiment 

pour votre gentillesse et votre bonne humeur.  

 
2. INTERVENTION DE MR JOBBE DUVAL, TRESORIER DE L’AEHM, COMPTE RENDU FINANCIER 
DE L’EXPERT COMPTABLE, MR MACE ET DE MR CRUEGE, LE COMMISSAIRE AUX COMPTES 

 
 Intervention de Mr JOBBE DUVAL, trésorier de l’AEHM 
 
Comme vous l’avez vu et entendu les projets ne manquent pas. Ces différents projets sont 
possibles grâce à une situation financière bonne et stable de l’AEHM.  
Je tiens à remercier tous les services comptables des établissements de l’AEHM, qui nous 
permettent d’avoir cette image réelle de notre situation financière. 
 
Mr MACE va vous présenter les comptes de l’Association et je le remercie chaleureusement. 
 
  Compte rendu financier de Mr JY. MACE, expert-comptable 

 

Bonjour à tous, 
Je m’associe à vous pour remercier les équipes comptables des différents établissements. 
 

• Quels sont les éléments significatifs de l’année 2019 : 
 

- Transformation du CITS (Crédit Impôt Taxe sur les salaires) en baisse de charges sociales : 

Fin du dispositif du CITS mis en place pour 2017/2018.  Ce dispositif a été remplacé par une 

baisse des charges sociales (6% assurance maladie). 

  

- Fin du dispositif des exonérations dites EXO 3 pour les établissements des Arènes et 

Tarnos : 

Depuis le 1er janvier 2019, le mécanisme de l’exonération d’aide à domicile EXO III a été remis 
en cause et remplacé par un système renforcé d’exonération jusqu’à 1,2 du SMIC puis une 
dégressivité jusqu’à 1,6 SMIC.   
 
Les établissements de Tarnos–Océan et des Arènes ne sont plus éligibles à ce dispositif. 
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- Passage effectif de deux établissements en CPOM : 

 Etablissement de La Machine : 

En juin 2019, l’établissement de La Machine a signé un Contrat Pluriannuel d’Objectifs et de 

Moyens (CPOM) pour la période 2019-2023 avec le CD 58.  

La capacité d’accueil de l’établissement n’a pas évolué. 

  

 Etablissement de Dadonville :  

Le CPOM a été signé en 2018, l’établissement étant alors financé sous forme de prix de journée. 

A partir de 2019, l’établissement est financé sous forme de dotation globale. 

 

• COVID 19 – Impacts sur les comptes 2019 ? 

 

-La pandémie COVID-19 est considérée comme un événement de l'année 2020 dans la mesure 

où les premières mesures ont été prises à partir du 14 mars 2020. 

Aucun impact sur l’année comptable 2019.  

 

-Les comptes au 31/12/2019 ont été établis sur la base de la continuité de l'activité, sans aucune 

correction de valeur, provision ou écriture relative aux conséquences du COVID-19. 

 

  ♦ Les états financiers qui vous sont présentés englobent : 

- L’activité de l’association 

- L’activité des établissements  

                                               Le Bilan de l’AEHM 
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  ♦ Equilibre financier : 

 

L’exercice de toute activité nécessite deux types d’investissements : 

L’acquisition et le renouvellement de biens pour accueillir les résidents. 

La couverture du besoin en trésorerie née du décalage permanent entre le règlement des 
dettes et l’encaissement des créances. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

♦ Fonds de Roulement d’Investissement : 
 

-Les investissements de l'année 2019 s’élèvent à 1.046 K€ contre 1 907 K€ en 2018. 
-Les emprunts en cours représentent 13.777K€ au 31décembre 2019, contre 14.541 K€ en 
2018.  
Un emprunt de 60 K€ a été contracté en 2019. 
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COMPTES DE RESULTATS SIMPLIFIE 

♦ Trésorerie : 
 

Elle progresse de 2.116 K€ et reste à un niveau satisfaisant. 
La progression de la trésorerie résulte de la baisse des créances (négociation CPOM) et d’un 
niveau d’investissements moins important sur 2019. 
Les produits financiers dégagés s’élèvent à 135 K€ contre 118 K€ en 2018. 

 

♦ Le résultat de l’Association et des Établissements : 

 

Résultat Consolidé de l’association 607.133 € (après reprise résultat N-2) 

Dont Résultat en Gestion Propre (Association) :    +   97.570 € 

Dont Résultat en Gestion Contrôlée (Établissements) :   + 509.563 € 
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♦ Résultats des Établissements (Gestion Contrôlée) : 
 
Les résultats soumis aux autorités de contrôle sont excédentaires, en   légère diminution par 

rapport à 2018. Tous les établissements de l’AEHM demeurent excédentaires. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

♦ En conclusion : 

La situation financière consolidée des établissements reste satisfaisante, tout comme les résul-

tats pour l’année 2019. 

 

• Des projets sont en cours :  

Le projet de réhabilitation pour Aintzina ; 

La négociation du/des CPOM pour Soustons, Tarnos et Aintzina est prévue sur 2020.  

 

• COVID 19 – Impacts sur les comptes 2020 ? 
 

La pandémie COVID-19 est considérée comme un événement de l'année 2020 dans la mesure 

où les premières mesures ont été prises à partir du 14 mars 2020.  

Une ordonnance relative aux adaptations des règles d’organisation et de fonctionnement des 

ESMS a été votée.  

Cette ordonnance indique qu’en cas de sous-activité ou de fermeture temporaire résultant de 

l’épidémie de covid-19, le niveau de financement des ESMS n’est pas modifié.  

Les conséquences du COVID-19 sur les opérations de l’association pour 2020 ne peuvent pas 

être estimées de manière fiable compte tenu de l’évolution constante de la pandémie. 

Néanmoins, les situations établies au 30 juin 2020 ne font pas apparaître de difficultés particu-

lières. Les établissements ressortent avec des résultats positifs. 

 

Je vous remercie de votre attention.  
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Souhaitez-vous quelques éclaircissements ? y a-t-il des questions ? 

- La question d’une résidente de Soustons : Je voudrais savoir combien coûte les masques 

fournis tous les jours à l’AEHM ? Il faut savoir qu’une grosse partie des masques distri-

bués aux salariés et résidents de l’AEHM ont été donnés par les ARS et les CD (ceci s’ar-

rête à partir du 1er octobre 2020). Au début de l’épidémie, comme tout le monde, on a 

eu peur de ne pas avoir de stocks, voir d’être en rupture de stock, l’AEHM a acheté 

10 000 masques en tissus auprès des Tissages de Charlieu. Ensuite, on a fait deux com-

mandes en Chine de 50 000 et de 10 000 masques, payés par le budget des établisse-

ments.  

Merci pour cette présentation exhaustive des comptes, Mr MACE.  

 
 Rapport financier de Mr CRUEGE, commissaire aux comptes (excusé), présenté par Mr 

JOBBE-DUVAL, trésorier de l’AEHM. 
Notre Commissaire aux comptes n’ayant pas pu venir, il nous a transmis ses rapports finan-

ciers.  

Il y a un premier rapport sur les comptes annuels qui vient de vous être présenté et un deu-

xième rapport sur le règlement. 

 

Concernant le rapport sur les comptes annuels, le CAC doit fournir son opinion sur les comptes, 

la voici : 

« En exécution de la mission qui nous a été confiée par votre assemblée générale, nous avons 

effectué l’audit des comptes annuels de l’Association relatifs à l’exercice clos au 31 décembre 

2019, tels qu’ils sont joints au présent rapport. 

Ces comptes ont été arrêtés par le CA sur la base des éléments disponibles dans un contexte de 

crise sanitaire liée au Covid-19. 

Nous certifions que les comptes annuels sont, au regard des règles et principes comptables 

français, réguliers et sincères et donnent une image fidèle du résultat des opérations de l’exer-

cice écoulé ainsi que de la situation financière et du patrimoine de l’AEHM à la fin de cet exer-

cice. »  

Sur le second rapport, s’agissant des conventions réglementées : « En application des disposi-
tions des articles L.612-5 du Code du Commerce et l.313-25 du Code de l’Action Sociale et des 
Familles, nous n’avons été avisés d’aucune nouvelle convention en cours de l’exercice 2019 ». 
Je vous remercie de votre attention. 
 
Le président de l’AEHM, Mr Michel LACLAU invite l’Assemblée à approuver le compte rendu 
financier et le rapport financier du commissaire aux comptes. 

DEUXIÈME RÉSOLUTION : L’Assemblée Générale, après avoir entendu le compte rendu fi-
nancier de l’expert-comptable, décide d’approuver ce dit rapport. 
Cette résolution est adoptée à l’unanimité. 

TROISIEME RÉSOLUTION : Après avoir entendu le rapport du commissaire aux comptes, 
l’Assemblée décide d’approuver les comptes annuels 2019 de l’Association. 
Cette résolution est adoptée à l’unanimité. 
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3. PRESENTATION DES RAPPORTS D’ACTIVITES DES ETABLISSEMENTS PAR LES DIRECTEURS 
(TRICES). 
 

→ Hameau de Gâtines, Valençay (par Isabelle LEDUC) : 
Voici quelques évènements qui se sont déroulés au Hameau de Gâtines durant l’année 2019.  
 

I. LES PERSONNES ACCUEILLIES 
 

Sur la section IEM, nous avons admis 7 personnes entre 3 et 16 ans suite aux départs de 10 per-

sonnes.  

En 2019, sur 10 sorties réalisées, 8 concernent des jeunes adultes de plus de 20 ans. On ob-
serve, déjà depuis quelques années, une augmentation du renouvellement de « l’amendement 
Creton ». L’institut de Gâtines répond de manière institutionnelle mais aussi individuelle aux 
projets de ces résidents dépassant l’âge de 20 ans.  
Pour cela, un travail en amont sur l’orientation émerge auprès des familles et des résidents par 
l’intermédiaire du travail des coordinateurs de projet et de l’assistante sociale. Un travail de 
réseau et de partenariat avec différentes structures pour adultes est en recrudescence. La mise 
en place des pôles en janvier 2019 a permis un travail en amont, avant l’âge de 18 ans, afin de 
travailler les orientations en structure « adultes ».  
 
Pour la MAS, durant l’année 2019, 4 admissions ont été réalisées. On constate que ces 4 nou-
veaux résidents sont jeunes. Ils ont entre 22 et 25 ans. Ils sont tous originaires du département 
de l’Indre et étaient auparavant accueillis en IEM, dans le cadre de l’amendement Creton. Deux 
résidents ont émis le souhait de se rapprocher de leur famille, résidants dans des départements 
éloignés. Nous les avons accompagnés dans la recherche d’un établissement adapté à leurs be-
soins et proche du domicile familial.  
Durant cette année, nous avons eu à déplorer le décès de deux résidents au sein de notre éta-
blissement. 
 
En SESSAD, en 2019, 4 admissions ont été réalisées et 3 résidents ont quitté le service. 
En 2018, nous faisions part d’une évolution des soins auprès de la population que nous accom-
pagnons. Nous voulons remercier, le Directeur général et la Commission veille santé de l’AEHM 
composée de médecins, qui nous viennent en soutien désormais dans ce registre.   
 
           II. L’ACTIVITE 

 
Pour l’IEM : Notre activité 2019 avait été réévaluée à la hausse de 318 jours par rapport à 2018 
et 2017.  
 
Pour la MAS : Nous constatons un taux d’occupation de 96,01% plus élevé que l’année passée. 
Les familles commencent à réaliser davantage de visite sur site.  
A ce jour, 20 personnes restent en attente d’une admission à la Maison de Gâtines. 
 
Pour le SESSAD : Nous pouvons constater une évolution de notre activité entre 2019 et 2018. 
Nous avons réalisé 316 jours supplémentaires. 

 
        III. RESSOURCES HUMAINES 
 

Nous avons réalisé 15 embauches pour 20 départs.  
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               IV . MANIFESTATIONS 
 

Nous avons accompagné les personnes dans différentes manifestations comme : 
 Section IEM : 

Nous avons organisé comme tous les ans, 2 soirées festives communes à la M.A.S. et à 
l’I.E.M. en juillet avec une « boum » rythmée et dansante et en décembre avec un après-
midi « marché de Noël ».  

Le printemps des poètes,  

La galette des rois,  

Une après-midi dansante sur le thème du Carnaval,  

Les activités de juillet autour de jeux et de sorties thématiques.   

 Section MAS : 

Les résidents de la MAS ont participé à des évènements sportifs extérieurs relatifs au han-

disport : « Handifférence » à Déols en juin 2019, « l’Humanité en partage » à Château-

roux en octobre dernier.  

 Section SESSAD : 

Séjour à Paris : avec 4 jeunes du SESSAD nous avons voulu faire un séjour à Paris.  
Séjour à la ferme et visite de La Haute-Touche : avec 4 autres jeunes du SESSAD.  
Sortie bowling (2)  
Visite du musée de l’automobile et du château de Valençay  
Sortie vélo. 

 
                V. NOS OBJECTIFS  

 
 Après avoir répondu aux axes de 2019 qui étaient : 

- Mettre en œuvre une démarche qualité au sein de l'Etablissement ; 
- Adapter l'offre de service à l'évolution et aux enjeux des politiques publiques ; 
- Développer l'accès à l'expertise médicale ; 
- Améliorer l'offre des prestations selon les besoins liés à l'enfant et à son handicap. 
- S’assurer de la double signature sur le document contractuel qu’est le projet personnalisé 

d’accompagnement ; 
- Communiquer l’ensemble des éléments légaux prévus par la loi du 2002-2 aux familles des 

enfants accompagnés par le SESSAD : livret d’accueil, règlement de fonctionnement, DIPC 
et PPA signés par les 2 parties ;  

- Communiquer aux professionnels les PPA et DIPC signés ; 
- Travailler davantage la communication sur le SESSAD à l’extérieur.  
 

 Nous nous engageons à compter de 2020 dans la démarche de : 

- Animer et suivre la démarche qualité ; 

- Mettre en place des actions de préventions dans le cadre de geste et posture et PRAP 
- Poursuivre la démarche de mise en réseau avec les services spécialisés (AFM, CRA, SPIJ, 

CALME, EADSP, HAD...) 
- Mettre en œuvre le dossier unique informatisé de l'usager  
- Veiller au tutorat des nouveaux professionnels arrivant dans ce domaine 
- Développer l'accès à l'expertise médicale ; 
- Travailler davantage la communication sur le SESSAD vers l’extérieur. 
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→ Domaine de Chantaloup (par Patrick PROQUIN) : 

Monsieur le Président, Mesdames, Messieurs, merci de me donner la parole pour évoquer 

certains éléments de la vie Institutionnelle à Chantaloup. 

Ce rapport d’activités 2019 me donne l’occasion de remercier tous les professionnels de l’Ins-

titution pour leur implication dans la réalisation des projets d’accompagnement des enfants 

et des résidents. Leur regard croisé favorise l’adaptation dans la diversité des accompagne-

ments.  

La qualité de la relation avec les familles revêt une très grande importance pour établir une 

relation de confiance dans le projet d’accompagnement. Ceci demande une disponibilité pro-

fessionnelle que nous constatons quotidiennement tant à l’IEM qu’à la MAS. L’importance de 

« prendre soin » traverse toutes les actions et toutes les fonctions (éducative, vie quoti-

dienne, pédagogique, rééducative, psychologique et administrative) et donne lieu à des ac-

compagnements spécifiques finalisés autour d’un projet singulier auprès des enfants et des 

résidents. De belles choses sont réalisées quotidiennement dans l’accompagnement des pu-

blics qui nous sont confiés mais également avec leur famille. Je les remercie pour la qualité 

du « sur mesure » qu’ils réalisent chaque jour et pour leur persévérance. 
 

Le Contrat Pluriannuel d’Objectifs et de Moyens, signé par le Président de l’AEHM en juin 

2018, donne le cadre de la réalisation de l’activité ainsi que le cadre budgétaire. Sur cette an-

née 2019, nous avons réalisé notre activité conformément à nos engagements. Le diagnostic 

qualitatif et quantitatif qui a précédé ce CPOM a permis de dégager 4 axes afin de répondre 

aux besoins du territoire : 
1) Valoriser et adapter le plateau technique des établissements de Dadonville dans une lo-

gique de parcours (dispositif « Réponse Accompagnée Pour Tous », répondre aux be-
soins du territoire, etc.). 

2) Accompagner les professionnels dans un parcours de professionnalisation et de change-
ment des pratiques et développer des actions de soutien personnel (qualifier les profes-
sionnels, évaluer et ajuster notre travail notamment sur le thème de la bientraitance, 
continuer l’analyse de la pratique, etc.) 

3) Développer les partenariats et les coopérations. 

4) Mettre en œuvre les systèmes d’information permettant un accompagnement au plus 
près des besoins. 

Nos projets d’établissements prennent en compte ces axes qui se déclinent aussi dans les 
plans d’actions qui eux-mêmes sont en parfaite cohérence avec ceux de la Direction Géné-

rale. Ces plans d’actions disposent d’axes transversaux et d’axes spécifiques à chaque ser-
vice : 

1) Les axes transversaux communs à tous les établissements de l’AEHM s’articulent autour 
de la démarche qualité et de la gestion des risques. 

2) Les axes transversaux spécifiques au Domaine de Chantaloup, c’est-à-dire aux 3 services, 
s’articulent autour de la démarche de bientraitance et de respect des droits des usa-
gers. Nous travaillons aussi pour améliorer et sécuriser les soins. 
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3) Ensuite, chaque service travaille sur des axes spécifiques comme par exemple l’amélio-

ration de la coordination pour l’IEM ou la transformation des modes organisationnels 

et d’accompagnement des professionnels aux évolutions pour la MAS (groupes ho-

mogènes résidents, vieillissement de la population, etc.). Quant au SESSAD, nous tra-

vaillons sur l’optimisation du plateau technique de ce service. 

L’Institution est en mouvement. Tous ces axes sont travaillés. Nous devrons bien entendu les 

accompagner de façon spécifique de manière à les affiner et valider le changement. Nous les 

avons collégialement travaillés. Plusieurs d’entre eux sont inscrits dans un processus de réalisa-

tion. Le calendrier du plan d’actions nous permettra de suivre les réalisations effectuées au 

cours des prochaines années. 

Notre partenariat se poursuit dans la continuité de ce qui est déjà engagé (ARS, MDA, élus lo-

caux, etc.). L’ouverture du CAMSP à Pithiviers permet de répondre de façon encore plus con-

certée aux besoins du territoire. 
 

Enfin, le cadre du CPOM fixe un budget qui est maîtrisé sur l’année 2019. Les investissements 

ont permis de réaliser des achats de matériels favorisant davantage de confort auprès des en-

fants et des résidents mais aussi davantage d’améliorations des conditions de travail auprès 

des professionnels (rails aux plafonds, cloisons isophoniques, réfection des salles d’eau, etc.). 

Depuis juin 2019, nous avons mis en place le logiciel support au Document Unique de l’Usager. 

Ce logiciel « Océalia », a entraîné la mise en place de plusieurs temps de formation pour l’en-

semble des professionnels de l’Institution. 
 

La vie Institutionnelle, c’est aussi les élections des représentants du personnel qui se sont dé-

roulées en décembre 2019. Les nouvelles instances doivent se conformer et se familiariser aux 

nouvelles dispositions de la loi concernant le Comité Social et Economique. 

Pour terminer, je voudrais souligner l’important travail collégial réalisé depuis mars 2020 au-

tour de la problématique du COVID 19. J’aurai l’occasion d’y revenir l’année prochaine lors du 

rapport d’activité 2020. Ce travail collégial nous a permis d’ajuster le dispositif d’accompagne-

ment des enfants, des résidents et des professionnels afin d’assurer une sécurité sanitaire 

maximale. Un grand merci aux équipes de Chantaloup et en particulier aux infirmières. 
 

Un grand merci aussi à Etienne GOBIN et à la Commission Veille Santé (en particulier à Mon-

sieur CUISINIER RAYNAL) pour leurs soutiens. Merci à Monsieur FABRE pour ses appels régu-

liers. Un grand merci aussi à Monsieur SALVERT pour tous les ajustements informatiques qui 

nous ont bien aidé à communiquer entre résidents et parents, entre enfants et professionnels 

et entre professionnels, etc. 
 

Un grand regret : c’est celui que cette Assemblée Générale ne se soit pas déroulée à Chanta-

loup en juin comme c’était initialement prévu…  

Je vous remercie de votre attention. 
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→ Résidences Les Marizys, La Machine (par Sabine CONFORTI) : 

Sans préambule, je vais vous faire part de notre activité 2019 de manière généraliste, vous re-

trouverez les données chiffrées plus précises dans le rapport d’activité. 
 

Côté activités, nous notons malheureusement une hausse des accompagnements aux rendez-

vous médicaux par nos personnels (+101). Ils prennent en moyenne 2h soit environ 200 heures 

de plus passées dans l’accès aux soins sans compensation de poste sur la filière éducative, éva-

luée l’an dernier à 0.5 ETP. L’accès aux soins devient une préoccupation au sein de l’établisse-

ment compte tenu de la pauvreté de l’offre de proximité et a un impact sur l’animation glo-

bale. Le nombre de consultations annuelles par résident diminue, non pas parce que leur santé 

s’améliore mais parce que l’accès aux soins devient très difficile sur notre territoire. 
 

Malgré ce contexte, les activités sportives telles que le judo et le karaté, se sont poursuivies 

toutes les semaines grâce à des intervenants extérieurs.  

Les « ateliers Sarbacane » sont restés stables en 2019 et « l’atelier Tir à l’arc », a connu vif in-

térêt. Ces activités sont animées par les professionnels éducatifs et sont appréciées par les ré-

sidents de l’établissement.  

Les séjours ont été nombreux en cette année 2019. Ils ont été autant sportifs (Boccia, et sarba-

cane…) que culturels (Festival artistique et culturel, Handi’art…) ou tournés vers le bien-être 

(village vacances et camping). 

A noter, un moment officiel « très chaud » dans la vie de l’établissement : la signature du 

CPOM, en présence du Président de l’AEHM et de deux administrateurs, du Président du Con-

seil Départemental, du Maire et de l’ancien Maire de La Machine, ayant vécu la fondation de la 

Résidence. Ce moment a été conclu en pleine canicule, de manière festive mais réduite 

puisque nous n’avons pu accueillir les familles au dernier moment, sur recommandation de la 

Préfecture. Nous avons donc dû fêter les 30 ans du Foyer en deux fois ! 

Les résidents ont proposé à cette occasion une représentation de théâtre préparée avec 

l’intervenant théâtre et la collaboration de membres de l’équipe. 
 

L’organisation des portes ouvertes sur le premier trimestre a été un temps fort. Deux journées 

ont été organisées, une à destination des demandeurs d’emploi en lien avec pôle emploi, une 

à destination des élèves du collège de la Machine.  
 

Côté qualité, tous les personnels ont été formés en début d’année à qualifier et déclarer les 

EIG au sein de l’établissement. Les informations remontent à la Direction ou à un cadre en son 

absence, elles sont qualifiées ou non en EIG dans les 48h suivantes de l’information communi-

quée, après une concertation avec le Directeur Général. 
 

Suite à l’étude de l’année passée, réalisée par le Service mobile de coordination des soins qui a 

porté sur 3 points (le circuit du médicament et la distribution, le dossier médical, l’organisation 

des soins et de l’environnement de travail), l’infirmière coordinatrice et les chefs de service 

ont travaillé sur l’amélioration de la sécurisation de la distribution des médicaments. 
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Même si l’établissement n’est pas médicalisé, la demande de soins est très importante. Dans 

l’état actuel de l’institution et de la rareté de médecins de ville, il apparaît nécessaire de réflé-

chir sur la somatisation de symptômes qui peut être chronophage et consommateur de soins 

(sollicitations des urgences et médicaments), et peut à l’inverse rendre la tâche très difficile 

quand des symptômes sont réellement liés une aggravation de l’état de santé. 

Dans le but de faire évoluer l’organisation institutionnelle, il a été décidé de procéder au recru-

tement d’une deuxième infirmière avec le but de soutenir le fonctionnement courant lié aux 

soins tout en le sécurisant mais aussi d’assurer le pilotage du pôle aquatique (baignoire balnéo 

et bassin de rééducation) qui n’est pas assez utilisé faute de moyen en personnel référent. L’ob-

jectif est en effet de former la personne pour animer en lien avec l’équipe pluridisciplinaire des 

activités dans le bassin de rééducation, et en améliorant aussi l’utilisation de la baignoire bal-

néo. Cette infirmière a été finalement recrutée en janvier 2020. 

 

Le plan d’action du projet d’établissement a été travaillé avec les cadres en fin d’année pour 

une finalisation en début d’année 2020. 

Côté RH, l’année 2019 a été marquée par des mouvements dans l’équipe des cadres avec 3 dé-

parts dont un en retraite. Séverine BURN a pourvu le poste de chef comptable, Valentine VA-

NOUTRIVE a pris le poste de chef de service éducatif du Foyer, et Camille AUSSERT a évolué 

vers un nouveau poste de cadre administratif. 
 

En complément de la négociation sur l’aménagement du temps de travail avec le délégué syndi-

cal et les échanges avec le CE et CHSCT, une commission « organisation du travail » a été dé-

ployée en 2019 dans tous les services pour permettre une évaluation des plannings en cours et 

envisager des changements en mars 2020 afin d’améliorer les points les plus faibles.  

La politique RH établissement a été appuyée par la nouvelle organisation du siège et plus parti-

culièrement par ses acteurs, à travers les compétences techniques de la RRH et des objectifs 

partagés avec le Directeur Général. 
 

L’analyse des pratiques a été mise en place avec un intervenant extérieur pour les services du 

Foyer, des PDA et des personnels de nuit dans un premier temps. Ces séances se déploieront en 

2020 pour les appartements et le SAVS. 
 

Un moment de recueillement autour du souvenir d’un résident décédé a été organisé pour les 

résidents qui le souhaitaient. Certains ont participé à ses obsèques qui se sont déroulées à La 

Machine.  

 

A noter que 4 véhicules ont été remplacés pour le confort et la sécurité de tous, ils sont équipés 

de hayon électrique. 
 

Nous avons répondu à un appel à projet ARS adossé au Foyer dans le but de développer le ser-

vice Mobile de Coordination des Soins. Ce dépôt a demandé un travail en amont avec l’équipe 

du SCS et du SAVS, et a été soutenu par le siège. 
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Les objectifs étaient les suivants :  

-compenser le manque d’offres de soins locaux par de la prévention 

-faciliter un accès aux soins en améliorant la communication entre les professionnels de 

santé et ceux du champ médico-social 

-coordonner les parcours de santé 

-prévenir les situations de crises ou de rupture et les hospitalisations d’urgence 

-soutenir les aidants et organiser du répit. 
Notre candidature n’a pas été retenue. 
 
Le projet stratégique a été travaillé par le comité de Direction qui va d’ailleurs bientôt perdre un 
de ses membres précieux : une « vieille » directrice toujours souriante, conciliante et apaisante. De 
nature positive et dynamique, elle va nous manquer et je profite de ce bilan pour la remercier 
pour ses petites attentions régulières et pour lui souhaiter une bonne retraite. 

Après 30 ans de fonctionnement, l’année 2019 est marquée par un vent de nouveauté à La Ma-

chine : projet stratégique, mise à jour du projet d’établissement, signature du CPOM, nouvelle 

équipe de cadres et organisation des réunions, mise en place du CSE… 

Malgré la dynamique lancée, le seul volontarisme de l’association et des équipes, ne pourra com-

penser le volet soins sur un territoire affaibli en ressources médicales. Dans ce contexte, les princi-

pales sorties des résidents ne seront bientôt que des accompagnements aux rendez-vous médi-

caux puisque l’établissement n’aura plus le temps de déployer d’autres animations, préoccupé par 

une priorité d’accès aux soins de ses usagers. 

L’établissement pensait pouvoir compenser cette évolution par le déploiement d’un service qui 

aurait permis une meilleure prévention et accompagnement aux soins. Avec une réponse négative 

de l’ARS, une situation de crise sanitaire, sans perspective de développement, l’avenir est plus 

qu’incertain à l’issue de cette première année de CPOM. Il repose maintenant sur les négociations 

relancées cet été par l’association, pilotées par le Président, soutenues par les administrateurs et 

le Directeur Général. 

Je conclus cette intervention en remerciant les équipes des Marizys, cadres et non cadres, mes col-

lègues directeurs, le siège, particulièrement Etienne GOBIN, les administrateurs, et le Président. 
 
→ Résidences André Lestang et des Arènes – Soustons (par Patrick DAUPHIN) : 

Bonjour à toutes et tous, le contexte 2020 et du COVID nous rassemble ici, à Rouchéou, de façon 

différente aux autres exercices des années précédentes. 

Nous avons réussi à nous adapter, continuons sur cette lancée. 

Je remercie les personnes présentes : le Président, les membres CA, les familles, les résidents, Ma-

dame le Maire, les Directeurs et le Directeur général... 

Je remercie mes collègues cadres qui œuvrent au quotidien, et qui ce jour vous accueillent sur cet 

après-midi un peu particulier. 

Malgré le COVID, nous essayons de travailler au quotidien dans la bonne humeur, avec sérieux, 

avec respect, afin de pouvoir avancer, je dirais au mieux, sur le projet de vie de chaque résident. 

En 2019, mise en place des projets d’établissement. Trois services, trois modes de fonctionnement 

différents, mais qui doivent être en interaction en terme de dispositifs et des moyens pour que 

chacun, chacune, puisse profiter…d’une vie adaptée à son handicap. 
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Je relaterai ici les principaux « travaux » 2019 sur les Foyers André LESTANG, et des Arènes. 

Après la phase restructuration et création de nouveaux pôles paramédicaux, nous avons axé 

2019 sur un programme de rénovation de tous les hébergements du Foyer André LESTANG.  

Un autre chantier a été organisé en 2019, avec les équipes, en lien avec la RRH du siège, sur la 

refonte des emplois du temps des personnels d’encadrement des 2 foyers. De manière collé-

giale, avec les IRP et les personnels, les plannings ont été validés fin 2019 pour une mise en ap-

plication au 1er février 2020. 

Les services logistiques ont été réquisitionnés dans leur pratique en lien avec les besoins « de 

terrain » et des résidents ; une nouvelle organisation avec des temps de parole a été décidée 

pour permettre aux uns et aux autres de « libérer la parole », mieux communiquer et devenir 

acteur de l’accompagnement de nos résidents. 

Par ailleurs, après consultation avec l’Association, la Direction générale et mes collègues direc-

teur, Monsieur Clément CAMART, a pris la responsabilité du pôle restauration des établisse-

ments du Sud ; les retours sont positifs avec encore quelques détails à régler. Une diététicienne 

commune aux 3 établissements travaille en collaboration avec Clément CAMART. 
 

Nous sommes par ailleurs, dans une dynamique d’intégrer des personnes en situation de handi-

cap avec des parcours liés à des accidents de la vie, soit dans le cadre d’accueil de jour au Foyer 

André LESTANG, soit par l’intervention à domicile par des actions ponctuelles à domicile 

(aménagement salle d’eau, suivi économie sociale et familiale etc.).  
 

Par ailleurs, nous avons travaillé sur la politique CPOM avec le siège pour les établissements du 

Sud. Les objectifs du projet de service sont repris dans les éléments contractuels à fournir aux 

autorités de tarifications, et c’est pour cela que nous avons des priorités sur des points telle la 

réhabilitation des bâtiments d’hébergement du Foyer André LESTANG, la possibilité d’ouvrir 

d’autres projets d’accompagnement (SAMSAH etc.) et réfléchir de plus en plus à la notion de 

parcours au sein des structures de Soustons. 

Quant au personnel, pas de grands changements, quelques départs en retraite avant le grand 

rush dans 4 / 5 années, un nouveau kiné est venu remplacer Monsieur Yannick DIAZ DE TUES-

TA. 

De nouveaux représentants du personnel, sous l’entité CSE, ont été élus en fin d’année. Bienve-

nue à ces 12 salariés avec qui un dialogue social est permanent. 

Quelques points complémentaires à vous communiquer sur la vie de nos résidents : 

Nous avons conventionné avec une sage-femme installée à Soustons, ce qui évite un certain 

nombre de déplacements mais offre surtout une qualité d’accompagnement à partir de la 

structure. 

J’espère conventionner des actes complémentaires avec le docteur BEGUE sur le pôle médical 

par des visites de nos résidents mais pourquoi ne pas faire venir des personnes extérieures à 

ces consultations en contrepartie du prêt de nos locaux. 

Je n’oublie pas toutes les conventions avec les organismes publics, associatifs que nous avons : 

Avec la mairie, l’EHPAD, la MACS, le CCAS de Soustons, le GEM, notre partenariat avec les di-

verses associations locales etc. La Salle ROUCHEOU a été un exemple pour cette année 2019. 
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Nous avons conventionné avec l’EHPAD de Soustons et le grappe sud EHPAD pour bénéficier 

d’un accès TELEMEDECINE à partir du Foyer André LESTANG ; les démarches ont été effectuées 
fin 2019. 
 

Je vous laisse le micro. Juste un focus 2020 où nous avons protégé nos structures et nos rési-

dents du COVID 19. Quel chantier ! Quelle énergie ! Nous sommes passés sans encombre, par-

fois avec quelques frayeurs, mais 2020 est une drôle d’année qui fera mémoire à toutes et à 

tous et souhaitons-nous des jours meilleurs ! 

Merci à la Commission veille santé pour nous avoir aidé, conseillé dans certaines décisions. 

Merci à vous tous d’être venus.  Soustons 2020 et son AG seront un cru différent ! 

En conclusion, et je le répète, gardons nos valeurs humanistes, de solidarité, de cohésion 

d’équipes et œuvrons dans le même sens. 

Tchao Christine qui m’a accueilli à mon arrivée et m’a fait connaitre Tarnos et ses résidents. 

Belle retraite et bon vent ! 

Chers résidents, administrateurs, personnel, parents, cadres, amis, sympathisants, Soustonnais, 

je vous souhaite une bonne fin d’Assemblée générale. 
 
→ COEM Aintzina, Boucau (par Sylvain DESCOUTEY) : 

Je remercie Michel LACLAU, Président et l’ensemble du Conseil d’administration bénévole de 

l’AEHM. Ils œuvrent quotidiennement au développement notre association pour le bien être 

des usagers et résidents en situation de handicap.  

Je remercie Etienne GOBIN, DG de l’AEHM et mes collègues directeurs qui sont présents aujour-

d’hui avec qui j’ai toujours plaisir à échanger et à s’entraider.  

Je remercie les responsables de pôle et chef de service d’Aintzina qui ont participé à la rédac-

tion de ce rapport d’activité : Maider AMESTOY, Maylis MIRAMON et Bruno FLOQUET.  

J’en profite pour les féliciter et les remercier du travail remarquable qu’ils ont encore réalisé en 

2019.  

Je remercie et je félicite tous les salariés d’Aintzina qui travaillent quotidiennement auprès des 

enfants. Je n’oublie pas les professionnels des services « supports » administratifs et logistiques 

dont l’action détermine la qualité de l’accompagnement des enfants. Je rends hommage aux 

enfants et à leur famille, modèles de courage et de dynamisme qui nous apprennent tous les 

jours. 
 
2019 est une année de préparation à la transition du COEM Aintzina. 
 
Le travail d’actualisation du projet d’établissement réalisé, nous avons mené plusieurs travaux 

de préparation au changement sur différents domaines en accord avec le projet associatif et 

stratégique de l’AEHM : 

• Préparation du CPOM commun aux 3 établissements d’Aquitaine (Soustons, Tarnos et Bou-

cau). Il devait être signé au 31/12/2019. Il a pris du retard et nous mobilisera au minimum sur 

tout le premier semestre 2020.  

• Le projet de rénovation architecturale avance avec l’aide d’Etienne GOBIN de Michel DU-

BOURG et Jacques PINSOLLE. Le COPIL Travaux travaille en coopération avec le CVS et l’en-

semble des salariés.  
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• L’AEHM a engagé une réflexion concernant l’ensemble du système d’information tous sites 

confondus. Le rapport de l’audit confié à CHEOPS sera rendu en ce début d’année 2020, la déci-

sion du Conseil d’Administration quant à la mise en œuvre des préconisations est attendue et 

aura des impacts importants sur l’organisation des établissements. Plus particulièrement sur 

Aintzina nous devrons : revoir l’architecture réseau, déployer le logiciel usagers OCEALIA 

(formation du personnel et utilisation effective du logiciel : 80 personnes concernées), renouve-

ler le parc informatique, modifier les messageries génériques pour laisser place à des message-

ries nominatives, changer de logiciel paie, mettre en place un logiciel de gestion des plannings 

avec un système de badgeuse, … 

• De nombreux projets d’activités et d’animation ont vu le jour en 2019 et se poursuivront en 

2020 : entre autres la création d’un jardin partagé et d’un jardin sensoriel, l’activité Danse pour 

les enfants polyhandicapés en collaboration avec le siège social, une magnifique pièce de 

théâtre travaillée toute l’année par les enfants, présentée à toutes les familles lors de la fête de 

l’école, plusieurs activités handisports, … 

• L’amélioration des conditions de travail en partenariat avec les Instances Représentatives du 

Personnel, notamment sur l’organisation générale, la prévention des risques psycho-sociaux, la 

prévention des accidents au niveau des pieds, la démarche PRAP, la mise à jour des définitions 

de fonction, les entretiens professionnels, … 

2 jours de formations studieuses et conviviales ont eu lieu en octobre pour la quatrième année 

consécutive. L’ensemble des professionnels a pu s’inscrire à des formations centrées sur l’ac-

compagnement, la sécurité, la communication, … 
 
Concernant la COVID, l’établissement a été fermé. On a fait un SESSAD de crise : déplacement 

auprès des familles et accompagnement des professionnels à l’extérieur et par tout moyen de 

communication. Depuis septembre, on a repris avec tous les enfants, et nous sommes en situa-

tion « critique », car déjà une trentaine de salariés ont été en arrêt depuis la rentrée. Du coup, 

actuellement, tous les projets sont stoppés car on assure le travail quotidien, et les remplace-

ments en l’absence de personnel. On fait du présentiel, on fait du distanciel, et là on fait de 

temps en temps du « démerdentiel ». 

Je termine en remerciant tout le CA, Mr GOBIN et le siège, les chefs de service/responsables de 

pôle, mes collègues Directeurs et tous les salariés d’Aintzina pour leur travail quotidien auprès 

des enfants. Je souhaite une excellente retraite à Christine DUCES. 
 
→ Résidence Tarnos Océan (par Christine DUCES) : 
Monsieur le Président, Mesdames, Messieurs, chers collègues, 
Plusieurs axes de travail ont animé la vie institutionnelle durant l’année 2019. 
 
Sur le plan financier nous avons dû faire face à de nouvelles données dans le cadre des négocia-

tions avec les autorités de tarification. Les dépenses au niveau des salaires ont été impactées 

par la suppression de certaines exonérations et par le non financement de certaines disposi-

tions. Malgré tout, sur le plan humain, la gestion des équipes s’est installée dans la durée, au-

tour d’une équipe de cadres solides et très impliqués. Les équipes se renouvellent, au sein de 

l’internat, notamment, tout en nous permettant de conserver une stabilité et l’accentuation de 

de bonnes pratiques.  
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Ces bonnes pratiques ont pu se déployer grâce à la mise en place des logiciels Océalia et Oc-

time, et ce depuis plus de 4 ans. Nous constatons plus de fluidité dans la communication, ce qui 

faisait partie des axes prioritaires dans le cadre du plan d’action du projet d’établissement.  

Par ailleurs le plan d’action dans le cadre de la qualité de vie au travail, a amené un recentrage 

sur le cœur de métier et une baisse des accidents de travail. L’analyse des pratiques instituée 

depuis 5 ans consolide les savoirs faire et savoir être dans tous les métiers. 
 
Pour les résidents, nous constatons à la fois une amélioration sur le plan de la santé, mais aussi 

des dépendances accrues. Le projet d’établissement valorisant la dimension individuelle et plu-

rielle de l’accompagnement prend tout son sens avec la notion du prendre soin qui traverse 

toutes nos pratiques. Pour eux, nous avons développé l’accès à plus d’inclusion et une meil-

leure participation en tant qu’acteurs de vie. Les actions menées pour favoriser l’expression, la 

créativité, l’engagement citoyen portent leurs fruits. Grace à l’appel à projet « main dans la 

main » piloté par Valentina IORIO au siège les résidents apprennent à affirmer leurs opinions et 

à exprimer plus aisément leurs besoins. Point d’orgue des belles compétences représentées au 

sein de la résidence, la manifestation réalisée en novembre 2019 avec la médiathèque de Tar-

nos « tous différents » a donné lieu à la réalisation de plusieurs concerts de nos résidents, leur 

participation à un débat, une exposition de peinture et une novelle diffusion du film « l’arbre au 

milieu du monde », qui a connu un vif succès auprès de nouveaux spectateurs.  

A noter, l’admission d’un jeune résident en octobre 2019, fruit d’une belle collaboration avec 

l’établissement du Hameau de Gâtines est une vraie réussite pour ce jeune homme qui s’épa-

nouit pleinement. 

Nous maintenons un taux d’activité correct, qui a nécessité des explications au niveau des rési-

dents et de leurs proches. Le lien avec les participants au CVS reste essentiel pour favoriser 

l’implication du plus grand nombre dans la bonne marche de l’institution. 

Un axe prioritaire en 2019 : la stabilisation du service restauration. Grâce à l’embauche de Clé-

ment CAMART, responsable du pôle restauration nous avons pu trouver une vitesse de croi-

sière tout à fait satisfaisante ; la qualité est au rendez-vous, les professionnels ont développé 

efficacité, sérénité et engagement. Un grand merci à Clément. 

La dynamique de l’établissement permet de valoriser, des savoirs faire et des compétences en 

évolution, c’est une équipe en pleine maturité, mais aussi en mutation qui est armée pour faire 

face aux défis qui se sont profilés dès fin 2019, avec une crise épidémique annoncée. Cela a 

permis de renforcer un axe de travail engagé dans l’année, autour de la gestion de crise, pour 

lequel 2 cadres ont été formés. 

Un focus sur la crise liée au COVID ; nous avons entamé le confinement dès le 14 mars 2019. 

Les premiers temps ont été compliqués, des informations en quantité et souvent contradic-

toires, une opacité sur la gestion des masques ; des failles, des professionnels et des résidents à 

protéger et informer. Epaulée par une équipe de cadres très engagée, nous avons fait face avec 

efficacité et discernement, l’équipe médicale a été d’un très grand soutien. 

 

Aujourd’hui représente ma dernière participation à l’Assemblée Générale de l’AEHM, au sein de 

laquelle j’ai pris mes fonctions en février 2000 à Tarnos, aux côtés du premier directeur de 

l’établissement Pierre ETCHEVERRY.  
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Mme Christine DUCES 
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J’ai eu la chance de participer à la création de la Résidence Tarnos Océan, d’accompagner ses pre-

miers pas et de la voir grandir, s’enrichir de belles expériences professionnelles et humaines. 

J’ai également bénéficié de soutiens solides et sincères, d’opportunités pour évoluer tout en gar-
dant toujours comme priorité l’intérêt commun et en tachant d’insuffler une vision bienveillante de 
la vie au travail et de l’accompagnement des êtres humains qui nous sont confiés. 
Tout ce qui a été accompli est le résultat d’engagements de professionnels, parfois rebelles, sou-
vent confiants et pleins de ressources, à qui j’exprime toute ma reconnaissance. 
 
J’ai trouvé mon travail passionnant et complexe. J’ai aimé participer à la mise en œuvre du projet 
de rénovation de la Résidence, me frotter aux défis des nouvelles technologies, explorer le secteur 
de la restauration collective, m’investir sur la question de la santé au travail. J’ai apprécié les pro-
jets sportifs et les exploits réalisés par les résidents, leurs œuvres et leurs dons d’artistes. J’ai été 
touchée par la confiance que leurs familles et eux-mêmes m’ont maintes fois exprimée, y compris 
durant cette crise qui nous a tous mis à l’épreuve. 
 
L’implication des familles m’a enseignée les vertus d’une communication à déployer sous toutes 
ses formes. Les échanges avec les personnels ont permis de développer une réelle intelligence col-
lective, à la recherche d’innovations, et toujours au service de résidents vulnérables. Ces résidents, 
à travers leurs rêves, nous ont permis de nous réinventer, de faire de la convivialité notre marque 
de fabrique. 
 
Sous la houlette d’Etienne GOBIN, les compétences du siège ont apporté un nouveau souffle grâce 
à des professionnels disponibles, rigoureux et très à l’écoute. J’adresse mes remerciements les plus 
sincères à cette équipe qui représente une ressource très précieuse. 
 
L’épidémie de COVID a rendu nos missions compliquées, tout en révélant d’incroyables potentiels 
chez les résidents et les professionnels. Je suis fière de ce qu’ils ont imaginé et réalisé malgré les 
difficultés. Je fais le vœu que tout cela soit reconnu, nourri et encouragé. 
J’adresse mes remerciements au Conseil d’administration de l’AEHM, qui n’a pas cessé de s’investir 
à nos côtés. 
Je remercie tous ceux qui m’ont soutenue et fait confiance, en souhaitant que le meilleur reste à 
venir au sein de l’AEHM. 
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Assemblée Générale Ordinaire de l’AEHM :  

le 25 septembre 2020 à Soustons 

5. QUITUS AUX ADMINISTRATEURS.  
 
Mr LACLAU reprend la parole et soumet au vote de l’AG le quitus aux Administrateurs pour la 
gestion de l’ensemble des établissements de l’AEHM au cours de l’année 2019. 

6. RENOUVELLEMENT ET ÉLECTION DES ADMINISTRATEURS 

  
Nous allons procéder au renouvellement des administrateurs, membres sortants cette année. 
Les membres sortants sont : Mr J-C. CUISINIER-RAYNAL, Mr J-R. MARTIN, Mr M. LACLAU, Mr P. 
MARCOTTE de QUIVIERES, Mr G. PELLET, et Mme Ch. GALLOU (démissionnaire en 2019). 
 
Les membres sortants qui se représentent sont : Mr J-C. CUISINIER-RAYNAL, Mr J-R. MARTIN, Mr 
M. LACLAU, Mr P. MARCOTTE de QUIVIERES et Mr G. PELLET. 
 
La question du vote à bulletin secret est posée à l’assemblée. Le vote se fera à main levée. 
Sur la candidature de Mr J-C. CUISINIER-RAYNAL : Elu à l’unanimité. 
Sur la candidature de Mr J-R. MARTIN qui se représente : Elu à l’unanimité. 
Sur la candidature de Mr M. LACLAU : 0 personne contre et 1 abstention. 
Sur la candidature de Mr P. MARCOTTE de QUIVIERES qui se représente : Elu à l’unanimité. 
Sur la candidature de Mr G. PELLET qui se représente : Elu à l’unanimité. 
 
Les 5 administrateurs sont donc reconduits, et  
 

Intervention de Madame Frédérique CHARPENEL, maire de Soustons :  
 
Bonjour à toutes et à tous,  
Je suis ravie de vous revoir, et même si c’est derrière des masques. Ce COVID nous a déstabilisé 
dans notre lien social et que malgré tout quand même, vous avez su maintenir ce travail collabo-
ratif. Cette chaine de solidarité a été là. Avec Patrick DAUPHIN, nous avons été en contact quasi 
journalier, par rapport à l’EPHAD, par rapport à des décisions que nous voulions concertées, pour 
que sur Soustons on est la même politique de protection des résidents ici et des personnes âgées 
sur l’Ephad. 
On attend les dernières directives de la Préfète qui va prendre des mesures nouvelles, à partir de 
lundi et je pense que nous n’aurions peut-être pas pu faire cette réunion dès lundi. Le nombre de 
personne pour un regroupement va sûrement repasser à 30 personnes.  
L’année 2020 sera une année que l’on gardera en mémoire très longtemps. 
Vous avez aussi parlé d’intégration des résidents dans la vie de la cité. Vous savez que c’est 
quelque chose qui m’anime. C’est pour cela que je souhaite participer à la totalité de l’assemblée 
générale, ou mon adjointe au social Isabelle LABERIE, qui continuera de participer au Conseil de 
la Vie sociale, parce que c’est très important cette écoute partagée. Cela nous permet d’évoluer 
dans notre amelioration de l’intégration des personnes en situation de handicap, dans une ville 
dite « inclusive », et encore plus quand cela se traduit dans les faits c’est encore mieux. 
Cette année, J’ai pu faire avancer quelques dossiers sur lesquels je m’étais engagée, comme la 
mise en accessibilité des Arenes. C’est le premier chantier qui a repris quand les entreprises ont 
pu reprendre le travail. C’est une belle réalisation.  

QUATRIEME RÉSOLUTION : 
L’Assemblée Générale donne son quitus entier et sans réserve aux Administrateurs pour la 
bonne gestion de l’association au cours de l’exercice 2019. 
Cette résolution est adoptée à l’unanimité. 
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Première Assemblée 
Générale de l’AEHM 

en visio-conférence. 

Et merci d’avoir souligné l’ouverture de nouvel équipement culturel complétement accessible : la 
Médiathèque. On l’a souhaité accessible, dans ses accès physiques, mais aussi conçue comme un 
lieu de vie pour tous : famille, jeunes, personnes âgées ou résidents avec un programme d’anima-
tion, qui je l’espère égalera la collaboration entre l’établissement de Tarnos et celle de la ville de 
Tarnos. En tout cas, c’est le même esprit qui nous anime, que cela soit un lieu ouvert sur la ville et 
sur ses habitants. 
Autre point que vous avez mis en avant et que l’on n’a pas à Soustons, c’est l’accès à la santé. On a 
la chance sur notre territoire d’avoir accès à la médecine premier soin, pour autant c’est un sujet 
qui reste important. On travaille depuis un an et demi avec les professionnels de la santé pour leur 
donner les moyens de travailler sur un projet de santé coordonné. Ils ont travaillé avec l’ARS Nou-
velle Aquitaine, qui a abouti à la création, il y a 15 jours d’une association qui regroupe 23 profes-
sionnels de santé pour Soustons. C’est une belle avancée. Par rapport à ça, nous travaillons aujour-
d’hui avec un programmiste pour que l’on puisse installer l’ensemble des médecins généralistes et 
quelques paramédicaux dans un même lieu. On espère que des spécialistes les rejoindront. On tra-
vaille sur la création d’une Maison de santé, que je souhaite être en centre-ville. Je crois à la méde-
cine de ville en ville. Le local pressenti est celui de l’ancienne gendarmerie, à côté de l’ancienne 
poste.  
Je voudrais répondre à votre remarque Madame, sur la densification de ce quartier, celui de la rési-
dence A. Lestang. On est sur une commune attractive, avec un cadre de vie préservée et l’existence 
d’un pôle de services. On a donc des personnes qui souhaitent venir s’installer ici sur Soustons. 
Mais cela doit être fait dans l’esprit d’un « nouveau vivre ensemble », comme le disait Mr DAU-
PHIN. On travaille toujours sur la sécurisation du chemin de Rouchéou. On va mettre en place un 
schéma directeur des voies cyclables et voies de bus, pour que les gens de quartiers puissent arri-
ver au centre-ville sans trop de difficulté. Depuis plusieurs années, quand on rénove une voirie, on 
traite l’accessibilité.  
Je vous remercie pour votre écoute, et à très bientôt. 
 
Pas de questions. 
 
L’assemblée générale se termine.  
Bonne retraite à Christine DUCES. C’est une nouvelle vie, j’en sais quelque chose. 
Et, je vous dis à tous : « Prenez soin de vous et prenez soin des vôtres ». 
 
La séance est levée à 17h20. 
 

Assemblée Générale Ordinaire de l’AEHM :  

le 25 septembre 2020 à Soustons 
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C’était Hier 

1960   Les docteurs Grenier et Hurmic lancent les bases d’Aïntzina 

1981   l’AEHM se voit confier la gestion 

1987   Acquisition du Domaine de Matignon 

2014   Construction d’un bâtiment dédié à la « Petite Enfance » 

2016  Création d’une Antenne à Morcenx. 

Aujourd’hui 

L’établissement idéalement situé, quasiment en centre-ville, bénéficie d’un vaste cadre arboré re-

marquable et propice au calme indispensable à l’épanouissement des enfants accueillis. 

L’établissement au cours de son histoire a fait l’objet de multiples palliatifs, aménagements et ex-

tensions, selon les demandes avec les moyens du moment. 

Le corps originel du château fait l’objet d’un classement au titre de l’intérêt architectural de ses 

façades et doit être conservé. 

Privilège de l’âge certainement, pour l’ensemble des bâtiments quelques signes apparaissent, en 

particulier les menuiseries sont anciennes et certaines d’entre elles sont agressées par les ter-

mites, l’isolation thermique est quasi inexistante, les circulations et la disposition des différentes 

salles sont à améliorer, les accès PMR sont à revoir, sans oublier un soupçon de vétusté…et…

l’adaptation permanente aux demandes évolutives des autorités. 

L’effectif du siège s’étoffe, il convient de rendre les locaux aussi fonctionnels et indépendants que 

possible. 

Bref, à l’exception du « Pôle Petite Enfance » le bâti mériterait quelques améliorations en réponse 

aux attentes du jour. 

Zéphir de Renouveau à Boucau 
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 En 2018 le conseil d’administration, plutôt que d’envisager de procéder, le plus souvent dans l’urgence, à des cam-

pagnes de réparations ou de rénovations ponctuelles, a privilégié le choix d’une reconsidération globale du bâti. 

Un programmiste a été invité à produire une étude de faisabilité, sur la base d’un programme de travaux établi et 

retravaillé avec l’ensemble des salariés. 

Un concours d’architecture a permis, en 2019, à trois équipes de maîtrise d’œuvre de présenter chacune un projet. 

Au final, la proposition de l’équipe « Soupre » est déclarée lauréate, en 2020. 

L’instruction du permis de construire déposé en mairie, en juin 2021 suit actuellement son cours. 

 

Et demain … 

Tout l’enjeu repose sur un équilibre à trouver entre les besoins fonctionnels, les contraintes d’urbanisme et les res-

sources de financement.  

L’opération dont le budget évalué de l’ordre de onze millions d’€uros consiste à : 

• Conserver le Pôle Petite Enfance 

• Construire un bâtiment neuf au sud du château 

• Rénover le château et son aile sud 

• Déconstruire l’aile nord du château 

• Déconstruire les Pavillons 

• Aménager les voiries, parkings et espaces verts 

Les travaux réalisés en une seule tranche devraient s’étaler sur deux années. 

Un phasage minutieux est d’ores et déjà à l’étude pour permettre la continuité de l’activité sur le site, dans les meil-

leures conditions possibles tant au regard de l’accueil des enfants que des conditions de travail des salariés. 

Le recours à des installations provisoires, sur site, pourra être envisagé ponctuellement. 

Au final, un challenge qui, soyons-en certains, saura fédérer les talents des uns et des autres : écoute, compétence, 

créativité, adaptation… pour un nouvel établissement apte à satisfaire pleinement enfants et salariés dans les années 

à venir. 

Suite : Zéphir de Renouveau à Boucau 
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Une Cabane sensorielle va voir le jour au mois 

d’octobre au COEM Aintzina ! 

Cette nouvelle construction, dédiée à la perception des 

sens pour les enfants de l’IEM, est le fruit d’une forte mo-

bilisation des étudiants de l’Ecole Supérieure des Jeunes 

Dirigeants du Bâtiment (ESJDB) et de la volonté de nombreuses entreprises locales et par-

ticuliers qui en ont assuré le financement.  

COEM Aintzina : La CABANE SENSORIELLE 

L’ESJDB est un organisme de formation continue dédié aux entrepreneurs du secteur du 

bâtiment et travaux publics. Dans le cadre de leur cursus, l’école offre la possibilité aux 

stagiaires de réaliser un projet collectif et solidaire de A à Z. 

Soucieux de s’investir dans le champ du handicap et à destination du jeune public, les étu-

diants se sont tournés vers l’AEHM afin de proposer un aménagement qui participe à l’éveil 

des enfants. A noter que la mère d’un des enfants accompagnés par le SESSAD est archi-

tecte de profession et suit la formation de l’ESJDB.  Après plusieurs réunions de travail en 

lien avec les équipes d’AINTZINA, il a été décidé de créer une petite cabane en plein air dé-

dié à la stimulation sensorielle. Cette cabane, aux formes arrondies et construite toute en 

bois, est un vrai espace Cocooning où les sens seront développés à travers des équipe-

ments et aménagements spécifiques. L’ensemble du projet, de la conception à l’inaugura-

tion, se déroule sur une période de 16 mois.  

 

L’inauguration est prévue le 9 octobre 2021, à l’issue de l’assemblée générale de l’AEHM. 

Pour financer ce projet, une large campagne d’appel aux dons a été lancée sur HelloAsso et 

auprès de la Fédération Française du Bâtiment. Cette campagne a été relayée localement 

sur les réseaux sociaux afin de solliciter l’ensemble des entreprises locales ainsi que les 

particuliers. A la mi-juillet, la somme collectée est de 68 187€. 105 donateurs ont déjà par-

ticipé et la campagne n’est toujours pas terminée.  

 

Merci à toutes et tous ! 

19 donateurs  
6 737 € 

86 donateurs 
61 450 € 
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COEM Aintzina : La CABANE SENSORIELLE 

DES SENS PLEIN LA CABANE !! 

LA VUE 
Puits de lumières colorés 

traversant la cabane 
 

LE TOUCHER 
Différentes textures au sol 

et sur les murs 

LE TOUCHER 
Différentes textures au sol 

et sur les murs 

L’OUIE 
Acoustique douce dans la 

cabane 

LA CABANE : LES PLANS !! 

Paroles d’étudiants 

« Ce projet qui nous tient à cœur est très important pour les personnes à qui nous vien-

drons en aide et ce sont leurs besoins qui nous guideront de la conception jusqu’à la cons-

truction du projet ».  

« Ce projet est une réelle occasion pour nous de mettre en application nos compétences, 

notre technicité, nos capacités d’initiative, d’autonomie ou encore de travail en groupe ». 

Pour plus d’info : 

https://www.facebook.com/la.cabane.aux.sens/ 

https://www.facebook.com/la.cabane.aux.sens/
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Le Suivi du Projet ERASMUS E+ 

Le projet CUP-E+ (Citoyenneté Utilité sociale Participation en Europe) est un partena-
riat entre la France, l’Espagne et l’Italie. Son objectif est l’identification et la valorisa-
tion des compétences sociales des personnes en situation de handicap.  
Le projet CUP-E+ est parti du constat suivant : les personnes en situation de handicap 
rencontrent un manque de reconnaissance dans la société et parfois au sein des institu-
tions qui les accueillent. Jusqu’à ce jour, elles restent trop rarement consultées lorsqu’ il 
s’agit de mettre en place des organisations, d’instaurer des pratiques ou d’imaginer des 
politiques dans le domaine du handicap. 

Des instances internationales intègrent dans leurs stratégies le handicap, partageant les 
mêmes finalités d'inclusion : l'ONU, avec la Convention relative aux droits des personnes 
handicapées et l'Union européenne, avec la Stratégie 2010-2020.  

Cependant, encore aujourd’hui, les personnes en situation de handicap ou polyhandicap 
déclarées « en incapacité de travailler » se retrouvent d’autant plus marginalisées. Leurs 
compétences riches et souvent invisibles ne demandent qu’à être partagées.  

A travers des échanges de pratiques entre les 3 pays, le projet CUP-E+ a pour finalité de 
rapporter à la lumière ces compétences à travers deux résultats concrets :  
 L’adaptation d’un outil d’identification des compétences, en particulier à partir des 

outils existant chez les partenaires du projet 
 La préfiguration d’un référentiel de compétences sociales 
Les échanges internationaux permettent l’émergence de groupes de paroles ou chaque 
personne a la possibilité de faire état de ses capacités, en tant que citoyen, à être acteur 
de sa vie et à évoluer au sein de nos sociétés.  
Les enjeux de ce programme concernent l’amélioration de l’estime de soi, l’augmentation 
de la participation sociale et citoyenne des personnes en situation de handicap. Il permet 
d’échanger et de comparer avec les pays associés, sur les structures d’accompagnement, 
les stratégies des politiques publiques dans le champ du handicap et de l’inclusion des 
personnes en situation de handicap dans la société.  

LES PARTENAIRES DU PROJET 
 

AEHM (https://www.aehm.fr/ ) 
 
FEKOOR (Bilbao, Espagne, 
http://www.fekoor.com/ )  

Agricoltura Capodarco (Grottaferrata, Italie, 
http://www.agricolturacapodarco.it)  

HADéPaS (Lille, France, https://hadepas.wordpress.com ) 

Différent et compétent, (France 
https://www.differentetcompetent.org/ ) 

https://www.aehm.fr/
http://www.fekoor.com/
http://www.agricolturacapodarco.it
https://hadepas.wordpress.com
https://www.differentetcompetent.org/
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Le Suivi du Projet ERASMUS E+ 

OU EN SOMMES-NOUS ? 
 

Prévu initialement pour une durée de 24 mois de 2019 à 2021, ce projet prévoyait un 
échange de pratique dans chaque pays. En raison du contexte sanitaire, ces déplace-
ments n’ont pu se tenir. Ainsi, l’agence ERASMUS+ nous a permis une extension du pro-
gramme jusqu’en août 2022.  
Un nouveau programme a été validé lors du dernier COPIL de juin 2021. Il est donc pré-
vu : 

 Un échange de pratique à Bilbao du 6 au 9 septembre 2021, 
 Un échange de pratique du 15 au 18 mars en Italie 2022, 
 Un échange de pratique fin juin 2022 en France dans les locaux de l’AEHM. 

Le colloque de fin de projet et de restitution des résultats du projet sera organisé à l’is-
su de l’échange de pratique de juin 2022.  

ECHANGE DE PRATIQUE DE SEPTEMBRE 2021 : DE RETOUR DE BILABO ! 
 

En septembre 2021, 8 résidents de l’AEHM des résidences de Tarnos et Soustons se sont 
rendus à Bilbao pour participer aux échanges de pratiques. Ils étaient accompagnés de 6 
salariés de l’AEHM. 

Les participants de l’AEHM ont été divisés en groupe de parole pour les ateliers 
d’échange. Ces groupes étaient mixtes avec des résidents français, espagnols et italiens. 
Les thèmes se sont concentrés autour du pouvoir d’agir, de l’autodétermination, des 
obstacles limitant la participation sociale ou encore les leviers favorisant l’inclusion so-
ciale.  

De nombreux moments dédiés aux échanges informels ont été prévus autour de ces 
groupes de paroles. Par exemple, les repas du midi étaient pris à plusieurs et des visites 
ont été organisées dans Bilbao.  La mixité internationale fut largement favorisée au sein 
de groupes durant les temps de partage informels.  

Afin d’être au cœur de la ville et d’éviter les longs trajets en transport en commun, les 
14 personnes de l’AEHM étaient logées dans un hôtel en plein centre-ville de Bilbao 
dans lequel se trouvaient aussi les Italiens. 

 

Benjamin LEROUGE, Chargé de projet AEHM 

Blog ETAP de l’AEHM : 

https://blog.aehm.fr 

 

Page LinKedIn de l’AEHM : 

https://fr.linkedin.com/company/aehm-association-européenne-des-handicapés-moteurs 
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Atelier de danse  

contemporaine au COEM Aintzina 

Le projet C.ie Dansemble est un atelier hebdo-
madaire de danse contemporaine mené par 
des enfants et des professionnels du COEM 
d’Aintzina . 
Cet atelier a été mis en place en septembre 
2019 en réponse à l’appel à projet « Culture et 
Santé » porté de manière conjointe par la ré-
gion, la DRAC et l’ARS de Nouvelle Aquitaine.  

Un partenariat avec le Conservatoire Maurice Ravel Pays Basque a permis que ces ateliers soient 
encadrés par 2 danseurs professionnels la première année. La mairie de Boucau a mis à disposition 
du projet la salle multi-activités du Complexe Sportif Piquessarry. Les professionnels accompa-
gnant les enfants de l’IEM sont de formations différentes, mais y voient tous des objectifs intéres-
sants à travailler. Ils/elles sont ergothérapeutes, kinésithérapeutes, psychomotriciens, éducateurs 
spécialisés, moniteur éducateur, ou encore aide-soignant.  

En 2020, ce projet a été renouvelé en y intégrant 
d’autres enfants. La situation sanitaire n’ayant 
pas permis la réalisation de toutes les séances de 
danse, l’AEHM poursuivra cette activité lors de la 
rentrée de 2021. Les enfants participant à la 
danse semblent y être épanouis au vu de leurs 
sourires, leur présence et la complicité crée . Pour 
les professionnels : « C’est un moment privilégié 
que nous partageons, moment tout en douceur à 
la fois pour eux et pour nous ». 

A terme, l’idée serait que les cours de danse puissent être inté-
grés au programme d’Aintzina indépendamment d’un projet 
extérieur. L’ensemble des professionnels y est favorable. La 
danse est en effet un moyen privilégié pour communiquer et 
établir une relation à l’autre dans le respect de sa différence. 
De plus, ce projet permet d’inscrire les enfants accueillis au 
COEM d’Aintzina dans le paysage culturel et artistique du Bou-
cau. 

Ainsi, via la danse, c’est un regard neuf que l’on porte sur le 
handicap. Un regard libéré, qui embrasse la différence comme 
une source de créativité et le corps comme espace d’épanouis-
sement unique. En bougeant les corps, la danse n’invite-t-elle 
pas à bouger les codes ? 

Pour la session de clôture de la saison 2020/2021, une vidéo a été produite lors du dernier cours 
de danse qui a pris la forme d’un petit spectacle.                        Benjamin LEROUGE, Chargé de projet 
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"Aïntzina" Boucau 64 

Chantaloup  

Dadonville 45 



 

41 

Le clown nous a bien 

fait rire avec ses 

ballons qui explosaient 

sans arrêt. 

Nièvre - La Machine - « Les Marizys » 

 

Nous avons tous pu profiter d’un spectacle en pleine air sous un beau soleil. 

Le mardi 08 juin, le Cirque a planté son chapiteau au Foyer des 

Marizys 

Enfin ! On pouvait être réuni 

pour rigoler aux farces du clown 

Gratouille et se laisser émerveil-

ler par le spectacle des chiens 

savants et des colombes 

(symbole de paix). 

On a aussi vu un cracheur de feu. En plus, avec le soleil, le « pauvre », il devait 

avoir bien chaud. 

Jérôme FAUST, notre envoyé spécial des Appartements. 
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Nièvre - La Machine - « Les Marizys » 

Comment faire pour animer un espace de vie et 

mieux décorer une terrasse ?  

Vous voulez qu’on vous explique ? 

C’est pas difficile ! 

Déjà, 

il faut arrêter  de faire des …  Buuu…llleees  

et se mettre au ….Traaa…             Vaiiil,    

un peu comme cela ... 

Pas mal non, 

pour un début 

La prochaine 
fois, on décore 
le bureau du 
Chef de service 
… 
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Nièvre - La Machine - « Les Marizys » 

Nous avons  assisté   au Tour de France à Saint Benin d’Azy, les caravanes ont 

jetés quelques cadeaux ! 

Tour de France 2021 
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Cette année la fête de la musique a été orchestré par Graziela, notre 

psychologue. 

Nièvre - La Machine - « Les Marizys » 

La Fête de la Musique  

Deux représentations, une au PDA pour les résidents du Foyer et une par les 

résidents du PDA. 

C’était une superbe journée, toute 

en chansons! 
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Landes - Soustons - « André Lestang » « Les Arènes » 

L’année 2020/2021 sur l’hébergement le Phoenix  

Cette dernière année a été particulière pour nous tous, personnels et résidents, après un 
confinement strict qui nous a permis de développer les talents créatifs de chacun, l’en-
traide et la bonne humeur de tous. Nous avons passé de bons moments même si les 
coups de blues ont été aussi présents. 
 
 Les autres périodes de confinements ont été vécus différemment puisque nous avions 
l’autorisation de circuler dans tout l’établissement et les sorties extérieures étaient 
maintenues en respectant les gestes barrières.  
 
Voici quelques moments vécus sur le Phoenix. 

Riders : « J’ai vécu un moment difficile à cause de la Covid, maintenant je suis heu-
reux de sortir en ville même avec la visière ». 
 

 
Vanessa : « Pour moi, cette année a été très difficile parce que je ne pouvais pas aller 
à la maison, en ville. Maintenant, c’est un peu plus facile à digérer parce que je peux 

repartir me promener et en famille » 
 
 
Caroline : « Années 2020/2021, je préfère les oublier ». 

 
Denis : « Malgré le virus, j’étais bien même si mes projets sont reportés ». 

 
 

Les temps de parole... 
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La fête du printemps a eu lieu le 01/06/2021 sur la résidence André Lestang, le thème choisi 

par l’hébergement était « les battles de déguisement », le principe étant un jeu de rôle où les 

résidents habillaient le personnel. Une belle après-midi ensoleillée de sourires. 

Landes - Soustons - « André Lestang » « Les Arènes » 

La fête du printemps sur le Phoenix 

Suite… : L’année 2020/2021 sur l’hébergement le Phoenix  

La préparation d’un petit verre fruité. 

 

Les repas ont eu lieu sur l’hébergement durant plusieurs semaines, les fruits restants ont 

été transformés en jus de fruits pour le plus grand plaisir de chacun. 

Shawn : « C’était un bon moment tous 

ensemble, un agréable souvenir très 

rigolo » 

Olivier : « Bonne après-midi de rigolage ». 

Michèle : « C’était su-

per, agréable de pouvoir 

préparer et partager 

cette après-midi jus de 

fruits avec les autres ré-

sidents » 

Sandrine : « J’ai aimé faire ça avec Félix, Michèle et Stéphanie, c’était bien ». 

Félix : « C’était cool, partager, convivial, un bon moment, j’ai hâte de recommencer ».  
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Landes - Soustons - « André Lestang » « Les Arènes » 

Moment de détente  

Eric : « C’était bien le bain de pied, c’était impres-

sionnant ça a soulagé ma circulation sanguine ». 

Et nous ne sommes pas à court d’idée, des repas planchas sont déjà programmés tout 

comme de nombreuses idées de sorties pour les beaux jours à venir. Rendez-vous dans le 

prochain journal pour vous faire partager nos bons moments… 

L’hébergement Le Phoenix. 

Suite… : L’année 2020/2021 sur l’hébergement le Phoenix  

Quoi de mieux que de prendre un peu de temps pour soi, un petit bain de pied ensoleillé en ce 

mois de mars 2021. 

Olivier : «Agréable moment ».    

Les Anniversaires  

Nous sommes toujours prêts pour se retrouver autour d’un verre et d’un repas, nous n’avons pas 

manqué de fêter les divers anniversaires des résidents de l’hébergement. 

Elian : « Je suis content de fêter les anniversaires et boire un coup ». 

Nicolas : « C’étais une belle journée pour mes 20 ans, j’étais très heureux.».  
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ARTICLE LES EMBRUNS 

 

Landes - Soustons - « André Lestang » « Les Arènes » 

Depuis une petite année, nous avons eu la chance de rencontrer sur Les Embruns une pe-

tite chatte errante qui a su certainement apprécier les lieux. 

Nous avons fait une lettre à Mr Dauphin lui demandant de pouvoir l’adopter sur notre hé-

bergement. Réponse positive, nous avons décidé de l’appeler Rouquine dû à son pelage. 

Nous nous en occupons pleinement : caresses, nourriture, jeux. Nous l’a retrouvons aussi 

sur nos lits entrain de dormir. Parfois, il arrive qu’elle nous ramène des surprises… à 

plumes ! 

Bienvenue à Rouquine, petite boule de poils pleine de tendresse... 

Les Résidents  
des Embruns... 
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Landes - Soustons - « André Lestang » « Les Arènes » 

PHOENIX & TIOUKA 

 

A l’initiative de deux résidents du foyer André Lestang, un clip de rap a vu le jour sur le 
thème de la différence et de cette crise sanitaire. 
C’est un sujet qui leur tient vraiment à cœur ; il voulait, à travers leurs paroles donner la 
force à tout un chacun de surmonter les épreuves de la vie et surtout de tenir le cap du-
rant cette année très compliqué.  
Ils souhaitent que chaque personne soit reconnu en tant que telle et non pas seulement 
par leur handicap. Nos différences sont nos forces, et ne doivent pas être un frein à la 
relation à l’Autre. 
Par le billais de ce texte, il lutte pour l’inclusion de toutes les personnes différentes dans 

la société. 

Et surtout, n’oubliez pas,  « ON GARDE LE CAP ». 
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Landes - Soustons - « André Lestang » « Les Arènes » 

Petite sortie conviviale après  le 3ème confinement  

Petite sortie conviviale après  le 3ème confinement en ce samedi 12 juin 2021. 

Au programme, balade au marché de Vieux Boucau suivi d’un pique nique sous 

les pins avec les produits locaux. 

C’était un agréable moment rempli de joli sourire. 

Stéphanie et Caroline 

Sylvie : « c’était 

super cette sortie » 

 

Françoise : « Journée 

très bien, à refaire » 

Véronique : « J’ai 

adoré ce moment, à 

refaire » 
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La musique pour tous 

Landes - Soustons - « André Lestang » « Les Arènes » 

Depuis 10 ans, les résidents du foyer Lestang de Soustons partagent d’inoubliables projets 

musicaux avec les élèves du Conservatoire des Landes.  

Grâce à l’orgue sensoriel, un instrument de musique conçu pour les personnes en situation 
de handicap, les résidents du Foyer Lestang jouent dans un orchestre mixte aux côtés des 
élèves du Conservatoire des Landes.  
 
Cette année, lors de la captation qui a eu lieu le 9 juin au Pôle Sud de Saint-Vincent-de-
Tyrosse, ils ont interprété pour la première fois deux créations originales, dont l’une, intitu-
lée Cubisme, a été composée par l’un des leurs, Michaël Forêt.  
 
Exemplaire de la volonté du Conservatoire de s’adresser à tous les publics, le partenariat 

avec le foyer André Lestang existe depuis 10 ans.  

Outre les projets collaboratifs régulièrement menés avec des établissements aux quatre 

coins du territoire landais, le Conservatoire aménage son enseignement musical afin de fa-

voriser l’inclusion et la mixité.  

Par ailleurs, un atelier de danse adaptée est assuré par Dominique Peyronne, professeure 

de danse classique et art-thérapeute diplômée de la faculté de médecine de Poitiers. 

AEHM, Etablissement A.LESTANG 

Pour voir la vidéo : https://lnkd.in/gikkZpm  

https://lnkd.in/gikkZpm
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Landes - Tarnos - « Tarnos Océan » 

EQUI ADAPT et SHOOTING 

 

 

Depuis deux ans, un groupe de 15 résidents bénéficient de séances d’équithérapie au 
centre Aintzina. L’équipe, les résidents et les chevaux, Queinoa et Rose d’Or, ont créé du 
lien en tissant un cocon hors du temps. Sandrine, Equithérapeute souhaite partager ce co-
con avec le monde extérieur. En discutant avec les différents accompagnants, ils ont conclu 
qu’au travers d’un reportage photo professionnel et artistique ils pouvaient raconter ce 
qu’ils vivaient. 
Ce travail valorisera les résidents en améliorant notamment l’image et l’acceptation de soi. 
L’exposition de ces photos favorisera l’inclusion des résidents. 
Ces photos pourront ainsi être exposées à la résidence ou dans d’autres lieux extérieurs et 
appartiendront aux résidents.  

Sandrine a sélectionné une photographe professionnelle, Maude Dietmann : 
 
Maude Dietmann (photographe) 

« Cavalière depuis mon enfance, je ne peux plus pratiquer l'équitation depuis 6 ans. 
J'ai trouvé un dérivatif afin de pouvoir vivre ma passion autrement : la photographie équine. 
J'ai toujours eu en moi le désir de montrer ma vision de la relation homme animal et plus 
précisément homme et chevaux. 
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Landes - Tarnos - « Tarnos Océan » 

Je ne parle pas forcément aisément de ce que je fais, je traduis simplement ce que je 
ressens et ce que je vois. 
J'essaie d’arrêter le temps et de figer l'émotion de cet instant avec mon objectif. Le 
cheval de par son calme, sa force, ses formes et sa splendeur naturelle, apporte aux 
personnes une telle joie et un tel bonheur de vivre que cela me transporte. J'aime 
saisir avec une photo cet amour indéfini qu'ils éprouvent l'un pour l'autre. Ma plus 
belle récompense c'est lorsque mes photos provoquent tellement d'émotions que les 
personnes en viennent aux larmes. Pour moi, révéler une  émotion au travers de mon 
objectif est un moment unique. » 

Suite …: EQUI ADAPT et SHOOTING 

 

Sandrine (équithérapeute) 
              « Equithérapeute depuis 5 ans et cavalière depuis toujours, j’aide les personnes à 
créer du lien avec le cheval. Dans ma vision, le cheval est le thérapeute. C’est lui qui in-
dique ce qu’il accepte, ce qu’il refuse. Parfois, nous, humain, nous contredisons à l’oral ce 
que le corps exprime. Le cheval a ce don de nous lire, de savoir qui nous sommes intérieu-
rement. Il nous renvoie à notre authenticité. On ne peut pas lui mentir. Apprendre à com-
muniquer avec lui, c’est exprimer non verbalement notre âme, nos intentions. Il nous 
pousse à s’ouvrir. On s’ouvre à soi, à lui, puis aux autres. On s’accepte. On apprend à être 
là, dans l’instant présent. Le cheval nous ancre, nous révèle, sans juger. 
Ce que je vois de la part de l’animal me fascine. Sa douceur contredit sa puissance. Chaque 
séance est une leçon de bienveillance. Leur affection les pousse à vouloir agir, aider. Le 
moindre détail de leur attitude est révélateur : une oreille tendue vers nous, une proximité 
qu’ils acceptent, leur souffle dans notre cou, leur calme à notre contact. »  
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La RTO, en mode garderie pour quelques semaines … 

Landes - Tarnos - « Tarnos Océan » 

Du 6 au 23 Avril 2021, les écoles et les centres de loisirs ont dû fermer leurs portes 
pour raisons sanitaires liées au COVID.  
De ce fait, plusieurs salariés se sont retrouvés sans garde d’enfants durant cette 
longue période.  
Afin de palier à une inévitable absence d’une quinzaine de salariés, la direction a pris 
la décision de proposer de mettre en place un service de garderie pour les enfants de 
ces derniers. 
17 enfants ont bénéficié de ce service. 
Les 3 animateurs ainsi qu’une stagiaire se sont relayés pour s’occuper des enfants et 
assurer des activités auprès des résidents. 
Diverses activités ont été proposé aux enfants tels que : le théâtre, le décopatch, les 
jeux de sociétés, la pâtisserie, la mosaïque, … 
Pour des raisons de sécurité sanitaire, les résidents n’ont pu croiser les enfants que de 
loin. Ils ont tout de même pu leur proposer un spectacle « La Jungle enchantée ». 
Ce fut une expérience riche et des moments forts pour nous et ces enfants qui ont 

apprécié d’être à la résidence. 

Nous espérons pouvoir mettre en place une journée de rencontre entre les enfants et 

les résidents autour d’une activité ou d’un jeu collectif. Ce souhait est partagé par les 

enfants comme par les résidents et les salariés qui ont salué cette belle initiative. 

Par Vanessa, Animatrice  
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Landes - Tarnos - « Tarnos Océan » 

Repas à thèmes 

Après un an de repas à domicile, avec le début de la vaccination, Madame Afkir a proposé 
d’organiser une fois par mois un retour au restaurant en mettant en place des repas à thèmes. 
 
Ces repas ont eu lieu le midi du mois de mars au mois de juin. 
Chaque repas d’un thème différent proposait une animation musicale.  
 
Le premier repas a eu lieu le 30 mars sur le thème du printemps avec un repas exotique (poulet 
coco). Notre ami Anthony Mazères est venu nous animer le repas sur de la musique funky. 

« Ça m’a fait bizarre de revoir le person-
nel de cuisine et de remanger avec les 
autres résidents. Je n’avais plus mes re-
pères. Ce repas m’a fait beaucoup de 
bien. Une vraie bouffée d’oxygène ! » 
Jean-Paul 

Le second repas, a eu lieu le 11 mai sur le 
thème oriental avec un couscous.  
Le groupe PADMA nous a ambiancé le re-
pas et l’après-midi. 

« J’étais moins impression-
née, plus à l’aise et déten-
due qu’au premier repas. 
J’ai du coup plus profité de 
l’animation. » Amaia 
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Landes - Tarnos - « Tarnos Océan » 

Il fut également l’occasion de fêter le départ à la retraite de Philippe (ouvrier d’entretien depuis 
21 ans).  
Cette journée fut riche et émouvante. 
 
Ces trois repas nous ont fait du bien, nous ont procuré du plaisir et permis de respirer. Cela a 
été un grand bonheur de retrouvé la vie en collectivité. 

 

 

 

Suite …: Repas à thèmes 

Ce dernier repas fut également l’occasion de fê-
ter l’été et le retour à la vie « normale » (sans 
masques, retour au restaurant tous les midis, re-
tour en famille, visite des familles, sorties exté-
rieures …) pour les résidents.  

Le troisième et dernier repas a eu lieu le 22 Juin sur le thème de la fête de musique avec un repas 
grillade. Le groupe CEL3 nous a endiablé l’après-midi par un concert. 
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Landes - Tarnos - « Tarnos Océan » 

Travail autour des planètes. 

Durant 3 mois, nous avons étudié les planètes du système solaire. Nous étions 9 
résidents au total et nous avons travaillé en 5 groupes de deux ou trois personnes 
avec une ou deux planètes par groupe. Pour ma part, j’ai travaillé avec Franck sur 
Jupiter. Nous devions effectuer des recherches sur Internet et trouver la distance 
entre le soleil et la planète, définir si elle était gazeuse ou  rocheuse, sa taille, vi-
sible à l’œil nu. 

Nous avons donc appris que Jupiter est une planète gazeuse, 5ème planète du sys-
tème solaire, bien plus grosse que toutes les autres planètes réunies et qu’elle est 
visible à l’œil nu.  
 
Nous avons avec nos recherches créé une exposition et créé un système solaire ain-
si que des drapeaux et des fusées. 
 
Durant les ateliers, nous avons visionné des documentaires et des films. 

Au bout des 3 mois de travail, nous avons répondu à un questionnaire sur les pla-
nètes auquel nous avons tous très bien réussi !  
 
J’ai trouvé très intéressant de travailler sur les  
Planètes, j’ai appris beaucoup de choses. J’ai apprécié de travailler en équipe et de 
réviser avec d’autres résidents le soir. Je suis fière de moi pour tout le travail ac-
compli et ce que j’y ai appris. 

Par Mélanie SANCHEZ 
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Sortie avec le Tram’bus 

Landes - Tarnos - « Tarnos Océan » 

Un lundi après-midi, nous sommes parties à pied de la résidence Tarnos Océan jusqu’à 

l’arrêt du Tram’bus en face de la Mairie de Tarnos. Annie et Aurélie nous ont accompa-

gnées lors d’une sortie entre filles dans les rues de Bayonne. 

Il y avait 3 personnes en fauteuil électrique (Maryse, Amaia et moi-même) et une per-

sonne marchante (Anne-Laure). 

Nous nous sommes divisés en deux groupes dans 

deux tram différents car le tram’bus ne dispose 

que de deux places pour deux fauteuils. Annie est 

donc partie avec Amaia, Anne-Laure et moi-

même. Aurélie est ensuite partie avec Maryse. 

Nous nous sommes rejoint à la Mairie de 

Bayonne. 

Nous avons acheté 
des tickets directe-

ment à la borne 
automatique.  

Nous avons pu profiter tout l’après

-midi pour se balader dans les rues 

de Bayonne et faire les magasins. 

Le transport en Tram’bus est très agréable, il nous permet de gagner du temps car le per-

sonnel n’a pas besoin de nous attacher, ni de se garer. Durant le trajet nous pouvons dis-

cuter. Le trajet est agréable car nous sommes bien installés, le tram est silencieux et c’est 

moins fatigant que le camion. 
Par Sylvia PERRAUD 
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SHOOTING PHOTO FAÇON HARCOURT. 

A l’occasion des fêtes de fin d’année, Thierry 
(animateur) nous a proposé de nous offrir en cadeau de 
Noel pour nous et nos familles, une photo portrait fa-
çon Harcourt. 

Nous avons posé pour cela durant 20 minutes chacun et 
effectué des dizaines de clichés.  
Thierry nous guidait dans les postures à prendre et dans 
le sens de notre regard et jouait avec les lumières. 

Les équipes nous ont, pour cette occasion, aidé à nous 
apprêter et à nous mettre en valeur. Elles nous ont ha-
billé, maquillé et coiffé. 
Ces prises de photos ont pris plusieurs semaines car 
nous sommes nombreux et chaque séance demandait 
du temps. 

Un grand merci à Thierry pour cette initiative et pour 
nous avoir mis tellement en valeur. Merci pour ce très 
beau cadeau. 
Ces photos ont remporté un telle succès que nous 
avons le projet d’en faire une exposition extérieur à la 
résidence. 
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Loiret - Dadonville - « Chantaloup » 

Avant le confinement, notre groupe BOCCIA était composé de 4 adultes et de 2 jeunes 

de l’IEM. 

Les activités avant, pendant et après le confinement 

Pendant le confinement, nous avons dû nous adapter et il 

n’était plus question de mélanger l’IEM et la MAS. 

Les premiers mois du confinement, l’IEM était fermé. J’ai 

donc remplacé les 2 jeunes de l’IEM par 2 autres adultes qui 

ne jouaient pas d’habitude. Ils s’y sont mis et malgré leur 

vision défectueuse, ils y parviennent. Cela est d’autant plus 

motivant pour eux quand ils font des points : « Nicolas 

content ».  

Ils sont très fiers. Olivier me dit avant je faisais de la boccia 

occasionnellement, maintenant je veux continuer. 

Après : progressivement 

certains résidents ont pu 

reprendre les visites familiales 

sur place et ensuite les 

retours en famille.  

Cela a redonné davantage de 

vie sociale. 

Durant le confinement, j’ai tenu à maintenir le groupe BOCCIA tous les mercredis 

après-midi pour garder la fréquence et la régularité afin que les résidents puissent con-

tinuer de s’amuser tout « en se prenant la tête ». Je m’explique : cela leur permet de 

se concentrer et pendant ce temps-là de ne penser à rien d’autre qu’au jeu. 

Cela a permis de mieux gérer la frustration d’être enfermé et la tension palpable par 

moment. 

Ce fût un temps où j’ai proposé à chacun de crier  au début de la séance pour se défou-

ler et exprimer sa colère, un temps très libérateur. 

Marie-Christine 
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Au cours de l’après-midi, les résidents ont pu lors 
d’un moment au calme, à l’extérieur 
rencontrer Prince. Il s’est laissé approcher, caresser 
et il a même eu le droit à plusieurs baisers. 
Nous savons le lien fort que tout un chacun nous 

pouvons nouer avec un animal et au sein de la 

structure nous sommes toujours émerveillés et 

enchantés de découvrir comment l’animal peut 

s’adapter et se laisser approcher et caresser. 

Loiret - Dadonville - « Chantaloup » 

Le lien avec les animaux… 

« Le cheval » 
Un vendredi, elle est venue avec son cheval 

« Prince » 

Le Dr Villeroy qui intervient auprès des résidents de la MAS de Chantaloup, nous a permis de dé-

couvrir l’une de ses passions :  
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Loiret - Dadonville - « Chantaloup » 

L’Equipe de la MAS de Chantaloup 

Suite…: Le lien avec les animaux… 

C’était une belle expérience que nous espé-

rons pouvoir renouveler. 
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Et si on vous racontait notre histoire 
Loiret - Dadonville - « Chantaloup » 

On ne sait pas pour vous mais nous ça s’est passé ainsi... 

En Mars 2020 : On reste soit en famille, soit ici.  
A Chantaloup on est 20 résidents. 
Les professionnels sont là, ceux qui nous aident au quotidien, l’équipe Vie Sociale, les infirmières, le 

service ménage, les professionnels de l’IEM etc… 

« Tout est fermé » Christopher CRUS. 

« C’est dur parce que ça nous prive de plein de choses » Christophe LE DUIGOU. 

Il a fallu trouver comment s’occuper : 

 Des clips vidéo pour se souvenir, s’exprimer et 
partager. 3 réalisations ont été faites sur: 
« Soprano, le coach » ; « les enfoirés, à côté de 
toi » ; « les frangines, ensemble » et un clip 
« témoignages des résidents » ; 

 Boccia, tous les mercredis après-midi on se retrouve 
pour s’affronter « concours pour gagner » Christo-
pher. 

 Nous avons continué à organiser des évènements ponctuels : une fête à Pâques (recherche 
de chocolat), nous avons célébré la fête de la musique et une journée Guinguette 
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Loiret - Dadonville - « Chantaloup » 

 On s’improvise 
coiffeur 

 Les ateliers au quotidien sont maintenus et d’autres sont proposés : ateliers mimes, fauteuil 
musical… 

 La nouveauté : des temps « Skype » sont proposés, pour maintenir le lien avec ceux à l’extérieur, 
les familles… 
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Loiret - Dadonville - « Chantaloup » 

 

 Il a fait beau heureusement, nous investissons les terrasses ou le terrain arrière de la MAS pour 
sortir, ça permet de prendre l’air « ça fait du bien » Fatoumata Dramé. 

Le 14 Juin, la première sortie en forêt.                          « Quel plaisir ! » Maïté Educatrice Spécialisée. 

En juillet, on peut retrouver le lien avec l’extérieur (mais sous condition du respect des gestes bar-

rières) : revoir les familles, les proches, soit à l’extérieur ou lors de « visites familles ».  

 « Revoir nos familles, c’est 
bien »IChristopher CRUS 

« il faut appeler pour prendre rendez-
vous » Christopher CRUS. 

Également, des pique-nique sont organisés avec ceux restés en 

famille. 

 « Se retrouver, raconter ce 
qu’on a fait durant ces 

mois » Maïté E-S 

On revoit les lamas,  

on sort beaucoup. 

En Septembre, la rentrée se fait avec des tests, c’est la découverte. 

« Pour savoir si on est malade » Christopher CRUS  « Ce n’est pas bien » Fatoumata DRAME   

L’autonome, l’hiver arrive on reste ici, le temps nous empêche de sortir « c’est long ». 
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 Restaurant à domicile, la Sogeres propose aux résidents de vivre un repas « comme au restau-
rant », il est possible de choisir entre 2 plats. Une ambiance est amenée par les équipes avec 
un service à table, la proposition d’un apéritif… 

 Goûter presque parfait, les 4 équipes participent sur 4 mois à un « goûter presque parfait », 
les résidents ont dû voter pour élire leur moment préféré : 2 équipes sont arrivées exæquo et 
ont obtenu le fouet d’Or, une équipe a obtenu le fouet d’argent et une équipe a obtenu le 
fouet en chocolat. De belles dégustations ont eu lieu.  
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 L’expo idéale :  

L’expo idéale avec Hervé TULLET invite petits et grands à libé-
rer leur créativité ! 

Hervé TULLET, artiste de la création ludique et décomplexée, 
orchestre le projet avec ses outils de prédilection : couleurs, 
papiers, pinceaux, ciseaux… et initie le public en transmettant sa passion jusqu’à, pourquoi pas, com-
poser sa propre Expo idéale ! 

Le mouvement « Expo idéale » part de lui, a été dévelop-
pé au cours de la période de confinement.  
Ainsi en s’inspirant de ce concept, de ses techniques, 
nous avons au cours de l’année proposé notre propre 
« expo idéale » 

Le mercredi 30 juin et le vendredi 2 Juillet un double vernissage a eu lieu, où nous avons pu découvrir 

les œuvres et s’émerveiller face à notre « expo idéale » 
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Loiret - Dadonville - « Chantaloup » 

En Février et Mars : le vaccin arrive  

En Avril on reprend nos sorties en pleine nature : 

« Sortir ça fait du bien » Fatoumata DRAME 

« Ne pas être tout le temps avec tout le 

monde » Christopher CRUS 

Tous ces mois sont passés et tous les résidents ont pu vivre et appréhender à leur manière cette 

« drôle » de période. Il n’est pas si simple de comprendre tout ce qui s’y est passé, le changement : 

moins de rencontre, les limitations dans les déplacements, le manque de sortie sont les éléments 

les plus marquants pour les résidents. 

Puis le temps du « déconfinement progressif » a permis avec toute la vigilance possible du maintien 

des gestes barrières de pouvoir ressortir, voir ses proches et ainsi de reprendre petit à petit nos ha-

bitudes. 

Et vous comment ça s’est passé ? 

Rédacteurs : Christopher CRUS, Fatoumata DRAME, Christophe LE DUIGOU et Maïté Educatrice Spécialisée 
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Indre - Valençay - « Hameau de Gâtines » 

 



 

70 

Indre - Valençay - « Hameau de Gâtines » Indre - Valençay - « Hameau de Gâtines » 
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Indre - Valençay - « Hameau de Gâtines » 

Le Jeudi 8 juillet : 

C’était la visite de Chaumont sur Loire c’est 

30 jardins un peu bizarres, on dirait des dé-

cors de cinéma avec des fleurs ; des pois-

sons, des grenouilles, et des plantes, on n’a 

pas tout vu mais c’était quand même très 

intéressant car on a vu des beaux paysages. 

Ameline a préféré les nénuphars dans la pe-

tite serre mais il y avait pleins de décors ex-

traordinaires crées par des artistes .On a 

pique -niqué sous un beau soleil, on s’est 

bien amusé.  

Bref un endroit à découvrir.                                                                    Les jeunes d’Azur 

Sortie au zoo de Beauval   

Le jeudi 15 juillet, il faisait enfin beau et nous 
sommes allés passer la journée dans un des 
plus beaux zoos du monde : le parc de Beauval. 
 
Nous avons commencé par le spectacle des ra-
paces : les maitres des airs. 
 
C’était très impressionnant, les aigles passent 

vraiment près du public et à la fin tous les oi-

seaux apparaissent  tel un feu d’artifice. 

Nous avons visité le dôme équatorial, on dirait 

une bulle géante peuplée d’animaux sauvages 

et de plantes énormes, mais la journée passait 

très vite et nous avons pris le chemin du retour 

bien fatigués mais heureux ! 
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Indre - Valençay - « Hameau de Gâtines » 

Vélomania !!! 

La grande nouveauté sont des rollfiets élec-
trifiés…15mètres parcourus en un coup de 
pédales. 
 
Les résidents ont souri et ont été très atten-
tifs à l’environnement. 

Rendez-vous en juillet 2018 pour accueillir l’IME de Mareuil à la MAS de Valençay. 

Mardi 25 Juillet : Mathieu, Sabine, 
Laëtitia, Alexandre, Julien, Sylvie, 
Matteo, Cécile et Mme Brault sont 
allés découvrir les roll-fiets de l’IME 
de Mareuil.  

Des résidents, Frédérique, Sandrine, 
Régis Caroline,.  de l’unité de vie Wal-
lis, nous ont accueillis.  

En effet, nous avons 
pique-niqué ensemble.  
En petits groupes, nous 
avons fait un tour de vélo 
entre champs et bois. 

Les vélos étaient des rollfiets
( vélo avec un siège adapté de-
vant), un vélo side car, et un 
tandem bloqué. 

Confortable et en toute sécurité , le rollfiet 
offre la possibilité de sentir le vent, le mou-
vement et la vitesse. 
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    Inauguration du Jardin partagé et du Jardin sensoriel 

Le 22 juillet 2021 ont été inauguré à la fois le « Jardin partagé » 

et le « Jardin sensoriel » du COEM Aintzina, en présence du 

Directeur de l’établissement Mr S. Descoutey, de 

l’administrateur référent de l’établissement Mr P. Marcottes et 

du Directeur général par intérim Mr PG. Willemetz, des enfants, 

de leur famille, des membres de l’association des motards 

d’Hasparren « Euskal Herriko Semak » et des salariés de l’AEHM. 

Pyrénées Atlantiques - Boucau - « COEM Aintzina » 

Suite à la journée de solidarité organisée par l’association des motards d’Hasparren, une somme 
de 12 000E a été récoltée et reversée au COEM Aintzina pour la construction, en partenariat avec 
l’association DEFI (Dispositif Educatif de Formation et d’Insertion), un « jardin partagé et un jardin 
sensoriel » dont profitent aujourd’hui les enfants de l’établissement, mais aussi les personnes is-
sues d’autres structures, comme les résidents du foyer de vie de Tarnos.  

Ce jardin partagé 
est le fruit d’une 

réussite collective.  

Malgré les différents confinements, il est investi par les diffé-

rents groupes de l’établissement avec beaucoup d’envie et 

de motivation.  

Ainsi des radis, tomates, piments, concombres, haricots 

verts, plantes aromatiques ou autres fleurs diverses sont dé-

sormais plantés et chouchoutés par l’ensemble des appren-

tis jardiniers du COEM. 

La réussite n’est durable que si elle est 

collective et partagée. 
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Sandrine Bergeret  

Pyrénées Atlantiques - Boucau - « COEM Aintzina » 

Cet été, les 15 premiers jours d'août, pendant l'ouverture du centre, des ateliers cheval on été 
proposé aux enfants...L'activité a été abordé de façon ludique.  

ETE 2020, ouverture du COEM Aintzina en aout ! 

Des balades en groupe, en individuel, à pied ou à 
cheval pour ceux qui le souhaitaient. Les enfants 
venaient s'occuper des chevaux, les brosser, les 
doucher et se balader avec eux.  

Petite surprise à la 
fin de la semaine..  

 
c'est Rose qui est 

venue rendre visite 
aux enfants dans les 

groupes!!!  
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L’arrivée de l’été est un événement 
excitant aussi bien pour les enfants que 
pour les adultes. Comme les journées sont 
de plus en plus agréables et ensoleillées, 
petits et grands profitent de l’occasion 
pour passer un peu plus de temps dehors. 
À cette époque de l’année, la nature est 
particulièrement belle et pittoresque dans 
le parc de Matignon, pleine de vie, de 
couleurs et de gaieté.                                                                   

Amis les oiseaux  

Jean François, AMP. 

Amis des animaux, les « ados » ont 
accepté le défi : construire de 
véritables abris pour les oiseaux. Une 
activité formidable pour éveiller la 
curiosité des jeunes. Elle permet aux 
enfants d’ouvrir les yeux et de tendre 
les oreilles sur la faune qui les 
entoure.  
Et quel bonheur !  

Pyrénées Atlantiques - Boucau - « COEM Aintzina » 

https://deavita.fr/decoration/deco-automnale/decoration-balcon-automne-idees/
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Utiliser des cotons tiges biodégradables 
pour réaliser des flocons de neige, des pe-
tites fleurs, ou plus récemment, des feuilles 
d’arbre permet aux enfants de se concen-
trer plus facilement, de travailler leur motri-
cité fine de manière ludique et dans un 
cadre calme et posé…   

Ce jour-là, nous étions avec les en-
fants sur le groupe des Arcs-en-
ciel, sur la grande terrasse face au 
parc sous un magnifique ciel bleu. 
Nous avions le plus beau des dé-
cors face à nous : la nature ! 

Peinture « menthe à l’eau » 

*Le sirop de menthe apporte une petite touche d’originalité à l’activité. Cela éveil et anime les 
sens !                                                                                                                 Jean-François, AMP. 

Pyrénées Atlantiques - Boucau - « COEM Aintzina » 
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Un groupe se retrouve tous les mercredis pour un atelier théâtre.  
Ils ont présenté leur spectacle le 13 janvier, « Le Père Noël est un malin ».  
Ils se sont beaucoup amusés et nous professionnel aussi.  

Pyrénées Atlantiques - Boucau - « COEM Aintzina » 

Le théâtre Aintzina 

Par Chantal OTHEGUY, Monitrice éducatrice 

Et les acteurs, un petit mot a  nous dire ?  
 

Timothée : « Quelle chaleur sous la barbe du Pe re Noe l ! » 
Gabriel : « Quel boulot !!! » 
Léonie : « Le spectacle e tait trop bien ! Nous avons un petit public, 
oulala le directeur !! » 
Grâce : « J’ai eu trop le stress » 
Thomas : « Nous nous sommes bien amuse s » 
Andoni : « Et enfin j’ai eu mon train e lectrique ! » 
Juliette : « C’e tait trop bien ! » 
Jeanne : « Et la grand-me re elle e tait pas mal ! ». 

Et pour le mot de la fin : 
Chantal : « Un peu de le ge rete  fait du bien, merci les enfants ! »  
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Pyrénées Atlantiques - Boucau - « COEM Aintzina » 

Les caricatures 
On connait beaucoup d'activités sensorielles à faire avec les mains mais en connaissez-vous 
beaucoup à faire avec les pieds ? Peindre avec les pieds est une activité ô combien appré-
ciée ! Et pour changer un peu de la simple patouille dans la peinture, on a essayé de repro-
duire à grande échelle, des impressions au papier bulles.  

Les éducateurs ont eux aussi apporter leur petite touche artistique, ils ont représenté les 
enfants du groupe « Arc-en-ciel » sous la forme de personnage de BD ! Un vrai travail 
d’équipe pour un résultat très satisfaisant !  

L’occasion pour les jeunes de découvrir des nouvelles sensations, suspendus au lève-
personne ! 

Jean-François, AMP. 

https://www.lartestunjeudenfant.fr/impressions-au-papier-bulle/
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Pyrénées Atlantiques - Boucau - « COEM Aintzina » 

La danse au-delà du handicap 

Avant l’arrivée du printemps, les enfants du pôle ados ont 
participé à la réalisation d’une fresque XXL sur le thème du 
Carnaval de Dunkerque.  
A l’origine, la tradition invite les dunkerquois à défiler en 
bandes et chahuts organisés dans les rues, au rythme d’un 
joyeux tintamarre.  
Les carnavaleux se maquillent, se déguisent avec perruques, 
jupes et bas résilles et chantent « l'hymne à Jean Bart » avant 
de danser le rigodon final. 

La danse est une façon de 
vivre, la danse est le 

rythme de la vie.  

Aborder la danse auprès des enfants en situation de 
handicap et en fauteuil roulant, c’est offrir la possibili-
té de découvrir avec le mouvement leur propre écri-
ture singulière, de réinventer leur rapport au corps, à 
l’espace et au regard des autres, de laisser une trace 
de leur passage tout en participant à la construction 
d’un espace commun autour d’une activité commune. 

Les difficultés liées au fauteuil deviennent ici un pré-
texte pour inventer, pour créer de l’inédit et témoi-
gner de la multiplicité, de la richesse des possibles 
tout en valorisant la culture. 

Ici, les lignes, les courbes viennent dessiner les con-
tours des futurs personnages, des parapluies et des 
plumeaux grâce au rythme des percussions.  

Les éducateurs n’ont plus qu’à interpréter et à 
mettre en lumière le travail des artistes !  

Jean-François, AMP. 
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« J’ai bien aimé le 
texte et les répé-

titions : c’était 
super ! »  

Kévin 

Le Spectacle de fin d’année 

Pyrénées Atlantiques - Boucau - « COEM Aintzina » 

Les enfants ont présenté leur spectacle « Une nuit au musée 2 » le mercredi 30 juin 2021. 
Nous avions travaillé le texte en visio durant le confinement. 

Enfin !!! 

Ils étaient très heureux de jouer en présence de leur famille. 

« C’était 
trop 

bien ! »       
Swann 

« J’ai le stress !! »    
Grace 
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  « Bravo et merci les enfants pour ce moment magique !»     Chantal, ME. 

« Merci d’être venu, 
c’était trop bien » Hippolyte 

Pyrénées Atlantiques - Boucau - « COEM Aintzina » 

Suite … : Le spectacle de fin d’année 

« J’ai beaucoup aimé la musique de Julie  »  
Kévin 
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Pyrénées Atlantiques - Morcenx - Antenne de Boucau 

GARDER LE CAP  

Depuis l’ouverture en 2016 de l’antenne Aintzina à Morcenx, les professionnels du COEM 
ne cessent d’enrichir leurs champs d’actions, d’améliorer les espaces de vie, et de multi-
plier les passerelles avec : 
• La création de la salle Snoezelen 
• Les formations dont la méthode Makaton, CNV, Bien traitante, PRAP 
• L’ouverture d’une classe d’enseignement spécialisé 
• L’achat de nouveaux matériels, de meubles et de jeux  
• L’ouverture aux partenariats (la Ludothèque, le CMP, le centre de loisirs, le Pôle Gé-

riatrique, le Ludobus) 
• Le décloisonnement des groupes éducatifs 
• Les rencontres familles  
• Les sorties mensuelles au sein de l’AEHM, avec le Foyer Lestang de SOUSTONS, et à 

Aintzina Boucau  
• Les inclusions scolaires à BISCAROSSE et DAX. 

Durant dix-huit mois, notre dynamique a été freinée par La COVID-19. 
Il a fallu se passer de sorties extérieures, mettre de côté le partenariat, accepter des res-
trictions, et oublier la proximité relationnelle. 
Masqués, gantés, lavages des mains rigoureusement effectués, et températures tracées. 
Être proches des enfants tout en maintenant une distance sanitaire, voilà le difficile exer-
cice d’équilibristes que nous avons dû trouver tout au long de l’année. 
Les efforts ont payé : tous les enfants, tous les parents et tous les professionnels sont en 
bonne santé. 
 
Nous gardons le Cap.  
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Après 5 ans d’évolution, l’aménagement des espaces intérieurs est satisfaisant. Aujour-
d’hui, notre projet est l’agencement du jardin. 
 
Implanter une aire de jeux inclusive : un terrain multi sports, une cabane, un toboggan, un 
espace sensoriel, un lit balancelle et un tourniquet. 
 
Le projet est ambitieux. Il s’inscrit dans une volonté de poursuivre le virage amorcé par 
l’Association dans le champ de l’inclusion sociale et de favoriser la mixité sociale. L’objec-
tif est d’accueillir les enfants des écoles maternelles et primaires, des crèches et des assis-
tantes maternelles, des centres de loisirs et des services des sports 
 
L’AEHM prévoit de mobiliser une partie du coût. Une demande auprès du conseil Dépar-
temental des Landes via le dispositif participatif serait un apport espéré. 
Notre ambition est de se faire une place dans le territoire landais. 
Être une structure d’accueil reconnue et de meilleure qualité. 

Pyrénées Atlantiques - Morcenx - Antenne de Boucau 

Suite …: GARDER LE CAP  

Jean Noel LABOUYRIE 
AINTZINA Antenne de Morcenx 
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Le PASS’SPORT  

Qu’est ce que c’est ? C’est une allocation pour la rentrée sportive 2021 de 50€ pour 
financer son inscription dans une association sportive volontaire. 
 
Le PASS’SPORT s’adresse aux enfants de 6 à 17 ans révolus au 30 juin 2021 qui 
bénéficient soit de : 
• l’allocation de rentrée scolaire 
• l’allocation  d'éducation de l’enfants handicapé 
• L’allocation aux adultes handicapés (entre 16 et 18 ans). 
 
Les 3.3 millions de familles éligibles au PASS’SPORT recevront durant l’été 2021 un 
courrier, les informant qu’elles bénéficient du PASS’SPORT. 
Elles devront présenter ce courrier au moment de l’inscription dans l’association 
sportive de leur choix pour bénéficier d’une réduction immédiate de 50€ sur le coût 
de l’adhésion et/ou de la licence. 
Le PASS’SPORT est une aide cumulable avec les autres aides mises en place 
notamment par les collectivités. 

Modalités pour les clubs 
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Une bande dessinée qui retrace l'histoire de 
Marguerite, une jeune femme en décalage avec la 
société, en lutte permanente pour sauver les 
apparences et faire bonne figure.  

Tout lui pèse : les bavardages de ses collègues, le bruit 
de la ville, la frénésie du monde qui l'entoure. Que lui 
arrive-t-il ? Est-elle une extra-terrestre inadapté à notre 
société ? Rien de tout cela.  

Marguerite, comme 400 000 personnes en France, est 
atteinte du syndrome d'Asperger, une forme d'autisme 
encore trop peu connue du grand public. Dès qu'elle 
met un mot sur sa différence, son quotidien va s'en 
trouver chamboulé. 

LIVRE : « Tout le bleu du ciel », de Mélissa Da Costa 

Jeune homme de 26 ans, condamné à une espérance de 
vie de deux ans par un Alzheimer précoce, souhaite pren-
dre le large pour un ultime voyage. Recherche compa-
gnon (ne) pour partager avec moi ce dernier périple. 
Émile a décidé de fuir l’hôpital, la compassion de sa fa-
mille et de ses amis. À son propre étonnement, il reçoit 
une réponse à cette annonce. Trois jours plus tard, de-
vant le camping-car acheté secrètement, il retrouve 
Joanne, une jeune femme coiffée d’un grand chapeau 
noir qui a pour seul bagage un sac à dos, et qui ne donne 
aucune explication sur sa présence. 
Ainsi commence un voyage stupéfiant de beauté. À 
chaque détour de ce périple naissent, à travers la ren-
contre avec les autres et la découverte de soi, la joie, la 
peur, l’amitié, l’amour qui peu à peu percent la carapace 
de douleurs d’Émile.  

« Un livre aux dialogues impeccables et aux personnages 
touchants d’humanité ». Psychologies magazine.  

« Bouleversant ». Version Fémina.  

LIVRE : « La Différence Invisible », de Mademoiselle Caroline et Julie Dachez.  
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CINEMA : « JOUR APRES JOUR ». (DOCUMENTAIRE, EXPÉRIMENTAL ) 

Synopsis : Il habite le monde comme sa maison : immobile. Un grave accident l'a cloué là, en 

ce point du monde : une maison au milieu d'un grand jardin. Il ne peut plus parcourir le 
monde : il le contemple jour après jour depuis sa maison.  
Il est cinéaste. Il n'a vécu que pour faire des films. Toujours un de plus : envers et contre toutes 
les circonstances. Il imagine faire un film avec toutes ses images 
fixes, se ranimant par conjonction, juxtaposition, succession. Il en 
isolerait, dans le lot innombrable, ce qu'il en faut pour voir une 
année s'écouler, quatre saisons, jour après jour.  
Jour après jour serait le titre. Le programme. Le seul scénario. Une 
année s'y écoulera. Une toute petite année parmi les milliards 
d'années du monde. Une vie s'y imprimera. Une petite vie parmi les 
milliards de vies du monde. 
 

(...) Jour après jour, c'est un film, c'est une voix, c'est un voyage. 
Le Nouvel Observateur 

    

CINEMA : « CRIP CAMP : LA REVOLUTION DES ECLOPES », film documentaire produit 
par Michele et Barack Obama (sur Netflix). 

Synopsis : Un groupe d'ados handicapés trouve les moyens de 

se mobiliser grâce à un camp d'été novateur qui va les aider à 
organiser un mouvement pour plus d'égalité.  
 
« Ce long-métrage, aussi ambitieux qu'euphorisant, nous 
plonge dans un camp d'été, aux débuts des années 1970, dans 
l'Amérique bercée par Woodstock. Au milieu de ses grands 
espaces entourés de montagnes, des animateurs babas cool 
s'occupent des handicapés avec des pathologies plus ou moins 
lourdes, en leur faisant vivre l'esprit libertaire de l'époque. Un 
vent de liberté qui a poussé à faire naître dans cette colonie de 
vacances, un mouvement civique qui aboutira, à grands coups 
de grèves de la faim et de manifestations, à plus d'égalités 
notamment dans l'accès aux transports et aux bâtiments 
publics ». Le Parisien 

https://www.allocine.fr/films/genre-13007/
https://www.allocine.fr/films/genre-13033/
https://www.allocine.fr/presse-11027/critiques/cinema/
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Agenda 

 

L’AEHM vous aide, aidez l’AEHM :  

                                                        devenez adhérent 

Pourquoi adhérer ?  

• Pour soutenir les projets et actions de l’association 

• Pour participer à l’assemblée générale (par voie de vote) 

(*) 

• Ce jour est aussi l’occasion de rencontrer les équipes 

gestionnaires, les résidents et les familles 

• Découvrir les établissements de l’association (les A.G tournent 

d’un établissement à l’autre, chaque année) 

• Par votre présence, mieux comprendre le fonctionnement de 

l’AEHM 

 
Comment adhérer ? 

• En renvoyant au siège de l’AEHM, le bulletin d’adhésion 

adressé  annuellement par courrier, accompagné de  votre 

règlement. (*) 

• En téléchargeant , imprimant et renvoyant au siège de 

l’AEHM le bulletin d’adhésion figurant sur le site http://

www.aehm.fr/ accompagné du règlement correspondant. 

Echange et partage  

Enrichissez le bulletin semestriel ! 
 

Vous souhaitez évoquer un témoignage, parler de vos lectures, de 

films, lieux, manifestations culturelles ou sportives, colloques, confé-

rences, jeux, concours, recettes de beauté ou gastronomiques, 

trucs et astuces, bonnes adresses et bons plans ? 

A tout moment, vous pouvez adresser au siège de l’AEHM vos 

idées et suggestions. 
 

Contact : Carine MOMMEJA - 05.59.64.34.10 

Courriel : sg@aehm.fr 

  
 
 Octobre 2021              Assemblée Générale AEHM à Tarnos et  
                                     Inauguration de la « Cabane Sensorielle »,                 
                                       au COEM Aintzina, à Boucau  
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                                                  AEHM 

                   Siège Social 
             Domaine de Matignon 

                                        64340 BOUCAU 
 

 

Pierre Gérard WILLEMETZ (Directeur Général par intérim)   

 
 

 

Carine MOMMEJA (Assistante de Direction Générale)  

Tous les jours de 9 h à 17 h 

Courriel   sg@aehm.fr 
 

 

Tel : 05.59.64.34.10 - Fax : 05.59.64.34.14  

Site  http://www.aehm.fr/ 

 

Directeur de la publication  Gonzague JOBBE-DUVAL 

 

Responsable web-journal de l’AEHM  Carine MOMMEJA 

 

Référents web-journal, par Etablissement   –  Vanessa KONIOR (Tarnos), Thierry MAR-

CHAIS (Valençay), Florence APESTEGUY (Soustons), Maité JOURDAIN (Dadonville),  

Valentine VANOUTRIVE (La Machine), Sylvain DESCOUTEY (Boucau). 

 

Le comité de lecture  Geneviève ROBINO, Pascal SCHWINDOWSKI, Jacques PINSOLLE, 

Gonzague JOBBE-DUVAL et Pierre Gérard WILLEMETZ. 

 

Recherche et collecte des articles  Carine MOMMEJA. 

 

Rédaction  Carine MOMMEJA et les référents des établissements 

 

Collaboration rédaction et photos  Services thérapeutiques, édu-

catifs et pédagogiques des établissements et des résidents des 

différents établissements. 

 

Mise en page  Carine MOMMEJA. 

 

Travaux d’imprimerie Thierry MARCHAIS, au sein de l’atelier informatique du Hameau 

de Gâtines, à Valençay. 

mailto:secr.siege@aintzina-aehm.com
http://www.aehm.fr/

